
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!ндсмшм ОРГАН 
СВЕРДЛОВСКОГО 
ОБКОМА ВЛКСМ
ГАЗЕТА ОСНОВАНА 18 ИЮНЯ 1920 ГОДА.

Пятница, 

2 июня 1989 г. 

№ 107 (3496) 
Цена 3 коп.

НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
Продолжаются прения по 

докладу Председателя Вер
ховного Совета СССР М, С. 
Г орбачева.

Одна из сложнейших проб
лем перестройки и демокра
тизации нашей политической 
системы, сказал депутат Гор
бунов А. В. (Латвия), ■— их 
правовое обеспечение. Оно, 
однако, постоянно вступает в 
противоречие с устаревшими 
законами.

Здесь прозвучало, отметил 
оратор, что нас не поймут, 
если мы станем с ходу вно
сить поправки в Конституцию. 
Но на разработку новой Кон
ституции уйдет не один год, 
и здесь спешить действитель
но нельзя. Однако надо дви
гать вперед перестройку и 
одновременно прибегать к бо
лее решительным мерам в 
сфере законодательства.

От имени группы депута
тов из Советской Латвии ора
тор поставил вопрос ох созда
нии совершенно новой моде
ли федерации, внес ряд конк
ретных предложений об из- 
А^енениях в Основном Законе, 
направленных, по его словам, 
на восстановление суверени
тета союзных республик — 
решительную деиентрализа- 
цию союза путем разграниче
ния и перераспределения ком
петенций в пользу союзных 
оеспуолик, образование эф
фективного правового меха
низма для согласования инте- 
оесов Союза ССР и союзных 
республик. Надо исходить из 
того; что союзные республм- 
’-и первичны, а федерация 
их — производное, подчерк
нул депутат.

Сложившаяся в стране и 
регионах ситуация в той или 
иной степени относится и к 
Азербайджанской ССР, сказал 
депутат Муталибов А. Н. Часть 
выступления он посвятил ин
формации о том, как респуб
лика в условиях перестройки 
преодолевает негативные тен
денции, уделяя особое внима
ние развитию социально - эко
номической сферы.

В связи с этим оратор -под- 
опбно остановился на проб
лемах территориального хоз
расчета, подчеркнув, что имен
но в нем республика видит 
кратчайший путь подъема про
изводительных сил. Отсюда, 
считает он, необходимость 
всецело, поддерживать линию 
на повышение экономической 
самостоятельности . союзных 
республик страны.

Оратор предложил уско
рить разработку Закона о са
моуправлении и самофинан- 
сирогании союзных респуб
лик. Важно, по его мнению, 
не делать из этого экспери
мента, а осваивать данные 
принципы в целом во всех 
республиках.

Ряд замечаний в связи с не- 
корректны4 поведением на 
трибуне некоторых ораторов 
высказал в начале своего вы
ступления депутат Олейник 
Б. И. Он объяснил это их 
стремлением засвидетельст
вовать активность перед свои
ми избирателями.

Оратор остановился затем 
на конкретных проблемах, ко
торые можно, по его мнению, 
решить, не выходя из этого 
зала.

Прежде всего надо изыс

Вопросы ДНЯ------
НА СВЯЗИ МОСКВА

Существует ли прямая связь 
с нашими народными депута
тами?

Р. НАЛИМОВ.
Верхняя Салда.
Интересные программы 

транслируются и по ка- 
белыюму телевидению 
МЖК «Комсомольский» в 
Свердловске. В вечернем 
эфире показывают в запи
си наиболее интересные вы
ступления на утренних за
седаниях. В прямом эфире 
происходит связь с депута
тами из Свердловской обла
сти и других регионов стра
ны. Так. за неделю работы 
Съезда жители МЖК «Ком
сомольский» переговорили с 
депутатами Казанником. 
Шенгелая. Ельциным.

МЕСТО ВСТРЕЧИ
ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ

Будет ли выделено место в 
Сгердловсие для проведения 
митингов во время работы 
Съезда народных депутатов 
СССР. мак. например, в Моск
ве в районе Лужников?

Л. ЮДИН.
Свердловск.
Делегация народных депу

татов СССР от Свердловской 
области направила в адрес 
председателя Свердловского 
горисполкома телеграмму с 
просьбой выделить место для 
проведения митингов 7 Сверд
ловске. 31 мая горисполком 
принял решение о выделении 
в дни работы Съезда народ
ных депутатов СССР места в 
сквере за Дворцом молоде
жи. Там могут собираться на 
митинг свердловчане и гости 
города. В постановлении ого
ворено и время. В рабочие 
дни обсуждение работы Съез
да может проходить с 19 до 
22 часов, в выходные дни не 
позднее 22 часов.

«Почему депутаты Средне
го Урала молчат?». Этот воп
рос часто повторяется и в 
телеграммах избирателей на
шим землякам, и по телефо
нам. Вот, скажем, москвичи 
или депутаты Прибалтики 
не выжидают, иные уже по 
два-три раза выступили, от
стаивая свое мнение. Я раз
говаривал со многими наши
ми депутатами, но не почув
ствовал какого-то беспокой
ства ня этот счет. Готовы 
взять слово несколько чело
век, но это лишь часть сов
местной съездовской работы. 
Что еще? Вспомните, к при
меру, вечернее заседание 
29 мая, когда обсуждались 
процедурные вопросы. Пред
ложения о содокладе, о ста
тусе депутата и Съезда, во
прос о приостановлея'ни дей
ствия Указа от 8 апреля про
шлого года, поименное голо
сование по резолюции Съез
да о событиях в Тбилиси, 
включение в стенографиче
ский отчет всех, кто записал
ся в прения, но не успел по
лучить слово...

По каждой из этих проб
лем депутаты-уральцы по
сылают в президиум Съезда 
запросы и вопросы, выража
ют свое мнение по составу 
комиссий Верховного Совета, 
ведут внешне незаметную, но 
исключительно важную ра
боту по подбору кандидатур 
на высшие государственные 
должности.

Как вы там, земляки? Не 
нужна ли помощь и поддер
жка? С этого начинают раз

кать средства, даже путем сво
рачивания некоторых глобаль
но заманчивых программ, с 
тем, чтобы хоть немного при
бавить к зарплате и пенсии 
людям, стоящим за чертой 
бедности или на грани ее. 
Больше всего узлов, отметил 
украинский писатель, завяза
лось в национальной пробле
ме. Развязать их можно толь
ко на неукоснительном испове
довании идеи федерализма,

В прямую связь с укрепле
нием суверенитета республик 
депутат поставил проблему со
хранения среды обитания, за
щиты ее от нашествия цент
ральных ведомств. Борьба про
тив новоявленных промышлен
ных захватчиков, подчеркнул 
он, выходит на первый план.

Я выступаю, сказала депутат 
Пухова 3. П», от имени всех 
женщин, чей голос часто оста
ется неуслышанным, А ведь 
вопросы, которые мы ставим, 
затрагивают интересы полови
ны населения -страны, поло
вины работающих в народном 
хозяйстве. Сегодня нужны не 
бесконечные разговоры, кото
рые вошли в моду о том, как 
тяжело нашим женщинам, а 
реальное улучшение их поло
жения. До сих пор политики 
государственной, целостной, 
учитывающей национальные и 
региональные особенности по 
улучшению положения жен- 
щйн, нет. Как получилось, за
дала вопрос выступающая, что 
в ночную смену женщин рабо
тает больше, чем мужчин, на 
тяжелых ручных работах и 
вредных производствах их то
же больше? Не решены проб
лемы охраны детства и мате
ринства, нуждается в помощи 
семья.

Председатель Верховного 
Совета СССР М. С. Горбачев 
от имени Съезда поздравил 
выдающегося русского писа
теля Л. М. Леонова с 90-лети
ем.

На Съезде, отметил депутат 
Ельцин Б. Н., решается глав
ный вопрос, от которого за
висит будущее нашего обще
ства. Это вопрос о власти, ко
торая по праву должна при
надлежать народу в лице его 
высшего законодательного ор
гана, то есть Съезда народ
ных депутатов. Важнейшие во
просы- государственной влас
ти и управления были пред
решены до Съезда, а депу
татам предложено за них про
голосовать. Оратор коротко 
охарактеризовал положение 
в стране, которое оценивает 
как крайне тревожное. Обе
щанная программа и обеща
ния за четыре года не выпол
нены, отметил он, люди ста
ли жить хуже.

Выступающий предложил ряд 
неотложных мер. Прежде все
го, считает он, надо рассмот
реть на Съезде цели и задачи 
общества, с их учетом утвер
дить комиссию, начать подго
товку проекта новой Кон
ституции, Остановившись на 
проблемах развития народно
го хозяйства, оратор предло
жил решительно провести де
централизацию власти и эко
номики, демонтаж командно- 
административной системы, от 
которых, по его мнению, се
годня исходит угроза возвра
та общества к прошлому. Де
путат также предложил ре

ПОЖЕЛАНИЯ ЗЕМЛЯКАМ
Наш специальный корреспондент на Съезде на

родных депутатов СССР Александр Панов переда
ет:

шить вопрос о роли и месте 
партии в обществе. С его точ
ки зрения, неотложной за
дачей представляется раз
работка и принятие Зако
на о партии, который оп
ределил бы рамки компетент
ности и правомочности реше
ний, принимаемых партийны
ми органами.

Оратор уделил внимание ре
шению конкретных проблем 
радикальной экономической 
реформы: преобразование
структуры органов управле
ния на принципах хозрасчета, 
стабилизация курса рубля, со
кращение числа министерств 
и некоторые другие. Сегодня 
поступательное движение эко
номической реформы, подчер
кнул он, сдерживается плана
ми и часто ошибочными нор
мативами 12-й пятилетки.

В заключение Б. Н. Ельцин 
внес предложение принять 
Закон о ежегодном референ
думе по вопросу доверия 
Председателю Верховного Со
вета СССР.

Сегодня в Армении завя
зался сложный узел проблем, 
накопившихся за десятилетия, 
сказал депутат Арутюнян С. Г„ 
уделивший глазное внимание 
вопросам межнациональных 
отношений. Положение в Ар
мянской ССР осложнилось не
виданным стихийным бедстви
ем. В эти трагические дни,на
помнил оратор, мы с особой 
силой почувствовали, каким 
великим завоеванием являет
ся боатская дружба народов 
СССР.

Депутат предложил ряд не
отложных мер, поизванных 
нормализовать обстановку в 
республике и ИКАО. Он отме
тил, что создание комитета 
особого управления автоном
ной области не стало само
стоятельной управленческой 
системой, выводящей ИКАО в 
прямое подчинение центру. В 
этих условиях важно расши
рить полномочия комитета, 
предоставить ему реальные 
права самостоятельно решать 
все жизненные вопросы.

Депутат Ридигер А. М. — 
член Священного синода Рус
ской православной церкви, 
митрополит Ленинградский и 
Новгородский Алексий под
черкнул, что впервые религи
озный Деятель выступает 
со столь высокой
трибуны нашей страны. Он 
поблагодарил М. С. Горбаче
ва за доклад и концепцию, 
предложенную им для выхо
да из кризисной ситуации, за
явил, что православные люди 
и все верующие нашей стра
ны не только всей душой под
держивают перестройку, но и 
видят в происходящих про
цессах реальное воплощение 
своих надежд и чаяний.

Оратор остановился на про
блемах нравственного обнов
ления общества. Он заметил, 
что тяжелое положение, в ко
тором оказались наша эконо
мика, многие стороны общест
венной жизни, имеет перво
причиной не только чью-то 
злую волю, ошибки специа
листов, но и духовное обни
щание, поразившее общество.

Оратор сообщил, что он 
участвовал во Всеевропейской 

■ всехристианской экумениче
ской ассамблее «Мир и спра
ведливость», недавно прохо

говор По телефону свердлов
чане и жители области. На 
столах гостиничных номеров 
пухлые пачки телеграмм с 
красным грифом «Правитель
ственная», десятки писем в 
адрес депутатов (удивитель
но, но письма доставляются 
в Москву втрое быстрее, чем 
обычно), Г. Э. Бурбулис, 
В. А. Волков, В. И. Шмотьев, 
А. К. Измоденов и другие 
уральцы снова и снова от
вечают по телефонам на во
просы избирателей, нередко 
ведут полемику, разъясняют 
свою позицию, заносят в 
блокноты предложения, про
сьбы, наказы.

Цейтнот для каждого из 
них за эти дни стал, привы
чен. Где выкроить до
полнительное время? Разу
меется, за счет часов на от
дых и сон.

После бурного заседания 
Съезда вечером 30 мая та- 
гильчанин В. А. Ярин устало 
сказал:

— Все. Сегодня вечером 
дайте отрепаться. Нужна све
жая голова — иначе постра
дает дело.

Напомню, что его фамилия 
есть в проекте состава депу
татской комиссии по «делу 
Гдляна». Тем более, что по
сле страстной по тону репли
ки на трибуне Съезда, уве
рен, большинство депутатов 
поддержит кандидатуру чле
на Верховного Совета В. А. 
Ярина.

Вот и А. А. Захаров в ин
тересах дела решил выска

дившей в швейцарском горо
де Базеле. Представители всех 
христианских церквей конти
нента пришли к единодушно
му решению изложить его в 
обобщенном документе, каса
ющемся всех проблем, стоя
щих сегодня перед человече
ством.

Митрополит Алексий пере
дал материалы этой ассамблеи 
Председателю Верховного Со
вета СССР.

Сегодня, ощущая револю
ционный дух перестройки, 
остро чувствуешь личную от
ветственность за судьбу стра
ны, заявил депутат Бакулин 
В. И. Я считал и считаю, ска
зал он, что настоящий- Съезд 
нельзя сводить к митинговым 
речам, попыткам заварить ка
шу, внести сумятицу и раскол, 
увести депутатов от обсужде
ния важнейших вопросов 
внутренней и внешней поли
тики. Моих избирателей, под
черкнул оратор, особенно 
волнует то, что часть депута-

МОСКВА. Съезд народных депутатов
СССР.

НА СНИМКАХ: народные депутаты на
правляются на очередное заседание; на
родные депутаты СССР от ВЛКСМ (слева 
направо) Андрей Плотников — мастер хим

комбината из е, Кировочепецка Кировской 
области, Андрей Шаронов ■— секретарь ко
митета ВЛКСМ Уфимского авиационного 
института, Юрий Романов —• второй секре
тарь Губкинского горкома ВЛКСМ Белго
родской области. Фотохроника ТАСС.

заться за альтернативный 
вариант комиссии. Добился 
слова, уверенно с трибуны 
Съезда огласил кандидатуры. 
И был вознагражден за сме
лость . поддержкой зала, дру
гими выступающими. Скаже
те, что, мол, масштаб вопро
са не тот. Не,соглашусь, ведь 
речь о доверии всего народа 
членам комиссии — тут ма
лейшая ошибка должна быть 
исключена. Сам Андрей Ан
дреевич в беседе со мной 
особо подчеркнул важность 
подбора людей компетентных, 
независимых, совестливых.

Трезвость суждений, на
стойчивость свердловской 
группы депутатов здесь, в 
Москве, многим по душе.

Вот только перечисления 
предложений наших земля
ков, выработанные за одну 
из общих утренних встреч. 
Это вопрос о создании ко
миссии по итогам выборов и 
совершенствованию избира
тельной системы, требования 
за ра н ее п ре дет явить канди
датуры на главные государ
ственные посты и посты ми
нистров, дать их биографи
ческие сведения и характе
ристики деловых качеств, 
это вопрос о комиссии, о гла
сности в освещении печатью 
и телевидением работы фо
рума...

В кулуарах Кремлевского 
Дворца съездов своим чере
дом идут встречи и беседы 
свердловчан с руководителя
ми партии и правительства. 
Наказов избирателей у П. 
Пьянкова (Первоуральск), М. 
Бурцева (Шалинский район), 
А. Захарова (Свердловск) и 
у других депутатов-уральцев 
немало, _ вот без смущения и 

тов ведет откровенную борь
бу за политическую власть, 
используя при этом разные 
методы, вплоть до оскорбле
ний, угроз, навешивания яр
лыков.

Депутат Казарезов В. В. 
поддержал идею региональ
ного хозрасчета и самоуправ
ления. Мне понятно, сказал 
он, как это представить на 
уровне союзных республик. А 
как же быть краям и облас
тям России? Представляется, 
что следовало бы подумать о 
переходе к такому звену, как 
регион —• Урал, Западная Си
бирь, Дальний Восток, Центр 
и т. д. Может быть, имеет 
смысл предоставить таким ре
гионам права союзных рес
публик в экономическом отно
шении.

Ускоренное развитие произ
водительных сил Сибири яв
ляется. важной составной ча
стью стратегии КПСС, продол
жал оратор. Но стратегия эта 
реализуется неудовлетвори
тельно. И . главное в том, что 
не создан механизм, который 
бы стимулировал ускоренное 
освоение районов Сибири.

обращаются они то к Н. И. 
Рыжкову, то к А. И. Лукь
янову, приглашенным ил 
Съезд министрам... Почти все 
депутатйг-уральцы нашли ми
нуты для к/раткого обмена 
мнениями с Б. Н. Ельциным.

Благодаря рекомендации 
академика А. Д. Сахарова 
многие депутаты заинтересо
ванно расспрашивают сверд
ловчан о перипетиях биогра
фии бывшего судьи Л. С. 
Кудрина, о причинах 
добровольного выхода из 
партии.

И у меня состоялся разго
вор с А. Д. Сахаровым. Жаль, 
что нет возможности в этом 
репортаже подробно передать 
его суть. Приведу лишь по
желания академика ураль
ской молодежи:

— Желаю вам внутренней 
честности и чтобы это было 
не слишком трудно.

Еще одна продолжительная 
беседа с депутатом, личность 
которого, безусловно, интере
сует свердловчан. Это Алек
сей Иванович Казанник, до
цент Омского госуниверсите- 
та. Уже после утверждения 
окончательных итогов голо
сования по Совету Нацио
нальностей (место А. И. Ка
занника, взявшего самоот
вод, получил Б. Н. Ельцин) 
я попросил депутата из Си
бири поделиться мнением о 
выступлении в прениях чле
на Верховного Совета Б. Н. 
Ельцина.

— Получилось, по-мое.му, 
отличное выступление. Рас
сматриваю его даже как аль
тернативное официальному 
докладу. Раньше у Бориса 
Николаевича в речах прева
лировало отрицание, и сегод-

Председатель счетной ко
миссии депутат Осипьян Ю. А. 
доложил итоги выборов в Со
вет Национальностей Верхов
ного Совета СССР от Нагор- 
но - Карабахской автономной 
области. Избраны два депута
та — Джафаров В. Д, и По
госян Г. А.

Съезд утвердил результаты 
голосования по ИКАО.

Затем Съезд окончательно 
утвердил протокол счетной 
комиссии по выборам в Совет 
Национальностей с учетом вы
боров по Нагорно-Карабах
ской автономной области и с 
учетом ранее принятого реше
ния об удовлетворении .само
отвода депутата Казанника 
А. И. и об избрании в эту па
лату депутата Ельцина Б. Н.

По предложению президиу
ма обращение депутатов- 
аграрников, зачитанное на 
Съезде, будет роздано депу
татам. СЪезд поручил Верхов
ному Совету СССР и его соот
ветствующей комиссии, Сове
ту Министров СССР рассмот
реть этот документ и офици-

(Окончание на 3-й стр.).

иж немало было сказано о 
грубых ошибках руководства. 
Но важно, что теперь наме
чена, пусть кратко, ковструж- 
тинная программа деятелъео- 
сти на будущее.

Большой материал иа ос
нове разговора с А. И. Ка
занником впереди, я пока 
готов выполнить ваши чита
тельские запросы спецкору. 
Называйте фамилии тех, чья 
позиция на Съезде интерес
на молодым уральцам. В этом 
смысле я беру пример с де
путата Б. И. Краснокутскю- 
го из Сысертского района. Вот 
кому в плане контактов мож
но позавидовать: Г. А. Илиза
ров и митрополит Питирим, 
Р. В. Наулс и И. Д. Кобзон... 
Интерес к знаменитостям? По- 
моему, председатель ураль
ского колхоза думает о дру
гом и смотрит дальше. Вот, 
скажем, к новому знакомцу, 
целителю Н. А. Касьяну он 
после знакомсткя устроил 
консультацию своему земля
ку-инвалиду прямо здесь же, 
в депутатской гостинице. 
Впрочем, о нуждах уральцев 
наши депутаты заботятся все 
без исключения: вместо 
обеда торопится в ВЦСПС 
свердловский строитель А. А. 
Захаров, очередное письмо в 
Совмин передает директор 
птпцезавода (село Кашино, 
Сысертской район) Г. П. Гра
чева; ее тревога о продо
вольственном снабжении 
уральцев...

...Вечером в гостинице 
«Россия» трудно застать де
путатов. Дела не позволяют 
расслабиться, Съезд требует 
полной отдачи.

Утро 1 июня. На Съезде 
идут прения о внутренней и 
внешней политике страны, 
уральцы готовы к выступле
нию с трибуны.

(По телефону, 1 июня).
Москва.

«Горячий телефон»: избиратели 
и Съезд

«МЫ ТАК ЖДАЛИ
ЭТОГО СЪЕЗДА...»

Ежедневно, во время работы Съезда народных депута
тов СССР, в редакции «На смену!» с 11до 12 часов 
ждут ваших звонков по телефонам: 51-28Ы,

Нем позвонили и выразили свое мнение о ходе Съезда 
многие избиратели. Итак — «горячий телефон»:

Семья ЕРМАКОВЫХ, 
Свердловск:

— Мы считаем, что нель
зя ставить под сомнение ре
путацию депутата Кудрина, 
как это сделал Сидоров, ведь 
не он, а мы — избиратели — 
послали Кудрина на Съезд, 
мы ему поручили отстаивать 
наши интересы.

Ф А. САРАТСКИИ, вете
ран труда:

— Меня вчера возмутило 
выступление депутата Сидо
рова. мы его знаем — он 
очень консервативный това- 
рищ. В его выступлении нет 
отражения точки зрения из
бирателей по округу № 25.

Прошу передать наказ: 
при последующих выборах 
нужно вообще отказаться от 
квот для общественных орга
низаций.

В. И. СУТОЦКИХ, фельд
шер нз Красноуфимска:

— Считаю, что нужен де
путатский запрос о работе 
наших онкологов, ведь сколь
ко у нас раковых заболева
ний, их число растет, велико 
оно у детей. А ведь в этом 
и вина руководства, не ре
шившего до сих пор карди
нально экологические про
блемы. Хотелось бы узнать 
и о том, чем занимается 
А. Локшин, приехавший из 
США, ведь он крупный спе
циалист по раку. А пока о 
нем ничего не слышно.

М. Ф. БУШУЕВ, Сверд
ловск:

— Михаил Сергеевич Гор
бачев сказал, что выборы в 
местные Советы стоит пере
нести на весну следующего 
года. Я считаю, что нельзя 
так поступать, и даю наказ 
нашим депутатам подумать 
над этим, не оказывать под
держку этому предложению.

С. К. МЕДВЕДЕВ, эконо
мист из Свердловска:

— На встрече с депутатом 
Волковым мы предложили 
изменить Конституцию 
СССР, проводить прямые вы
боры главы государства. Ад
ресую депутатам предложе
ние создать комиссию по под
готовке новой Конституции 
СССР, необходимость этого, 
как видно даже из заседаний 
Съезда, очень острая.

И. А. УДИЛОВА, учи
тель:

— Согласна с мнением 
ряда депутатов о том, что без 
разработки основных полити
ческих проблем нам не удаст
ся победить и в экономике.

Мне нравится позиция на
шей делегации, они верно оп
ределили свое место в тех 
течениях, которые есть на 
Съезде.

И еще у меня предложе
ние: у москвичей есть Луж
ники. А нам, свердловчанам, 
где можно собраться на ми
тинги, чтобы обсудить рабо
ту Съезда? Считаю, что ис
полком обязан выделить .спе
циальное место на весь пе
риод работы и обеспечить по
рядок.

ИВАНОВ, Свердловск:
— Прошу передать депу

тату Коротичу, чтобы он ог
ласил список из четырех де
легатов ХЕХ конференции, 
подозреваемых во взятках. 
Товарищ Разумовский тогда 
обещал дать ответ на этот 
вопрос. Пусть доложит Съез
ду.

А. Н. ВИТОВ, юрист, 
Свердловск:

— Прошу передать депу
тату Шмотьеву предложение: 
пусть он выступит с заявле
нием к Съезду о том, что по
зиция депутата Сидорова не 
отражает мнение избирате
лей. Кудрин действительно 
достоин того, чтобы быть в 
комиссии, ведь он беспартий
ный. а значит, на него не 
смогут оказать Давление по 
партийной линии, он будет 
беспристрастно исследовать 
дело вокруг работы группы 
Гдляна. Как верно сказал 
сам Гдлян, мы должны со
здать комиссию из бесприст
растных людей, на которых 
нельзя оказать нажим, — 
идея суда присяжных верна. 
Нам нужно объективное ре
шение этой проблемы, и кон
фликт Кудрина с ответствен
ными работниками области 
не нужно примешивать здесь, 
на трибуне Съезда, не нужно 
этим спекулировать.

Б. С. ВАНСБЕРГ, турбо- 
моторный завод:

— Бледно выглядят депу
таты Свердловской области, 
мы ожидаем от них больше
го.

Депутат Захаров предло
жил в комиссию Кудрина, с ' 
этим я согласен, а вот на 
председателя он не потянет. 
Но в корне не согласен с вы
ступлением Сидорова, кото
рый говорит, что Кудрин 
обижен. Некорректно это, а 

если уж говорить .об оби
дах — большинство из депу-: 
татов обижены застоем и 
большинство избирателей. 
Некрасиво говорить об оби
дах с такой трибуны. . .

М. П. ШОКУРОВ, ветеран 
войны и труда, член КПСС:

— У меня ощущение, что 
работа Съезда проходит не 
совсем демократично. Этому 
способствовала я , позиция 
Михаила Сергеевича Горба
чева. который всячески стре
мился навязать Съезду свой 
«сценарий» и ухищренно 
уходил от ответов на вопро
сы. Сам доклад Горбачева — 
легковесный и безответствен
ный. Одни общие слова, обе
щания.

По поводу Ельцина хоте
лось бы сказать вот что. Он 
не лидер, более того, совер
шенно заурядная личность, 
рвущаяся к власти. Вспомни
те время, когда он работал в 
Свердловске. Ведь почти ни
чего хорошего для области 
не сделал.

А депутату Сидорову хо
телось бы дать совет. Вместо 
того, чтобы использовать три
буну для беспочвенных на
падок на своих коллег по де
легации, не лучше ли поста
вить на Съезде проблемы ве
теранов? Почему бы, спраши
вается, не внести предложе
ние о пересмотре Указа Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР от 4 февраля 1988 го
да? Этот Документ позволяет 
администрации увольнять 
пенсионеров без всяких ос
нований. по сути вышвыри
вать их с работы.

Т. П. БОГАЧЕВА, пен
сионер:

— Жаль', что в докладе 
М. С. Горбачева почти ниче
го не сказано о молодежных 
проблемах, о комсомоле. По
лучается, молодежь ’ как-то 
отодвигается на задний план, 
ее представителей на Съезде 
затирают. Да и сами комсо
мольские депутаты должны 
вести себя активнее.

В. М. ОЧНЕВ, кузнец 
Уралмашзавода:

— Мне не понравилось 
сравнение, приведенное Ми
хаилом Сергеевичем Горба
чевым по поводу спецобеспе- 
чения рабочих и партаппара
та. Мы кузнецы, и наша ра
бота относится к первой ка
тегории вредности. Но до сих 
пор недополучаем спецжи- 
ров. молока, мы не имеем те. 
путевки в санатории и на ку
рорты, которые имеют пар
тийные работники. Как. мож-' 
но проводить параллель, 
здесь?

М. А. АРХИПОВА:
— Необходимо, чтобы на

ши делегаты принимали са
мое активное участие в об
суждении и составлении 
списков комиссий. Конечно, 
понимаем, что они устают, 
но здесь нужно быть пре
дельно внимательным.

Свердловчанин Ф. И. Мос
каленко предложил: принять 
Закон о пенсиях. Источник? 
За счет ликвидации преми
альных вознаграждений всем 
категориям, от рабочего до 
министра. Сам он готов от
казаться от премий. Еще од
но предложение: опублико
вать телефонные номера на
родных депутатов СССР, 
расположившихся в гостини
це «Россия». Наш спец
кор в Москве сообщает эти 
номере:

В. А. Волков. Г. Э. Бур
булис — 298-41-24:

В. А. Бирюков, И. В. 
Прудников — 298-04-88;

А. К. Измоденов, В. И. 
Шмотьев — 298-06-08;

П. П. Пьянков. Г. А. Ма
рченко — 298-03-28;

М. П. Бурцев, Б. И. Кра- 
'снокутский — 298-04-48;

Г. II. Грачева — 298-05-84;
Л. С. Кудрин—298-01-08: 
А. А. Захаров—298-1 2-88; 
А. А. Сидоров—298-05-94; 
В. А. Ярин — 298-07-58;

' А. Д. Трубив — 298-05-10;
С. С. Алексеев—289-10-08;
И. Д. Самойлов—298-06-28.
Избиратель Н. В. Смирно, 

ва: надо, чтобы с трибуны 
Съезда было объявлено о 
величине внешнего долга 
нашего государства. У ко
го, сколько и под какие про
центы брали, когда собира
емся отдавать. Небезразлич
но и другое: кто должен 
нам и когда, естественно, 
собирается отдавать.

«Остыл» «горячий теле
фон». началось новое заседа
ние Съезда народных депу
татов, и вновь на трибуне и 
в зале — острые дискуссии, 
дебаты о самом наболевшем. 
А значит, завтра будут но
вые звонки. Мы ждем их.

У телефонов дежурили: 
Е. ШАКШИНА. С. МОЛОД
ЦОВ, В. БОХМИН, Б. ЯР
КОВ, В. КОСТИН.
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НЭП: новый экономический порядок

ИЗОБРЕТАТЕЛЬ В «КРАСНОЙ КНИГЕ»
На Урале и в других го

родах нашей страны создает
ся сегодня общественная ор
ганизация «Отечественный 
фронт». Она будет способ
ствовать перестройке и воз
рождению нашего Отечества 
на социалисгических нача
лах. В нее вступают люди, 
чувствующие свою ответст
венность за судьбу Родины. 
Своей главной задачей эта 
организация считает ока
зание помощи в подъе
ме народного хозяйст
ва и благосостояния на
рода на основе быстрейше
го системного внедрения на
учных открытий, новой тех
ники и технологий, изобрете
ний, проведения коренной 
реконструкции и перевоору
жения наших предприятий,в 
создании «фундамента пере
стройки», как было опреде
лено в Программе партии, 
принятой на XXVII съезде 
КПСС. После съезда прошло 
более трех лет, а положение 
с внедрением мало чем отли
чается от того, что было в 
так называемые застойные 
времена.

До сих пор не создана си
стема внедрения ценнейших 
разработок, изобретений в 
производство, не перестрое
на на современный уровень 
система управления "наукой, 
внедрения новой техники, 
проведения реконструкций 
предприятий на . мировом 
уровне.

Наши головные государст

Обсуждаем проект Закона 
«О государственной молодежной 
политике в СССР»

О НАЗВАНИИ
ПО СУЩЕСТВУ

О проекте Закона о молодежи высказываются различные 
точки зредия, в том числе и полярные. Одни утверждают, 
что такой закон вообще не нужен и он ничего не дает, кроме 
восторженных деклараций, другие считают этот закон очень 
нужным и полезным и видят в нем прежде всего права н льго
ты для молодежи, надеясь принятием только одного норматив
ного акта существенно улучшить жизненный уровень молоде
жи. В ходе работы над очередным вариантом законопроекта, 
а их было подготовлено свыше десяти, появилось и новое наз
вание Закона — «О государственной молодежной политике в 
СССР». Можно утверждать, что сторонники такого названия 
имеют и свой особый подход к проблеме — поставить во главу 
угла правовое регулирование деятельности государства по от
ношению к молодежи. Не исключаются и другие подходы к 
проблеме Закона о молодежи, которые могут обрести свое зву
чание в последующие месяцы. Ведь после первого обсуждения 
проекта на Съезде народных депутатов СССР предполагается 
уточненный проект вынести на всенародное обсуждение.

Известно, что качество любого закона определяется зре
лостью его концепции. Обсуждая законопроект, мы должны 
ясно представлять себе, какой круг отношений призван регу
лировать этот Закон, насколько гармонично он впишется в 
правовую систему, какие основные задачи призван решить. 
Необходимо учитывать также, что предполагаемый Закон яв
ляется комплексным нормативным актом, т. е. регулирует 
широкий и разнообразный круг отношений, дублируя нормы 
многих и многих нормативных актов. А практика говорит не 
в пользу таких комплексных законов, они, как правило, не
эффективны и в силу дублирования не всегда имеют самостоя
тельное значение. Следовательно, если идти по пути сведения 
большинства правовых предписаний, так или иначе касающих
ся молодежи, в один закон, то это мало что изменит. Закон 
о молодежи в отличие от действующего законодательства 
должен быть принципиально новым законом, идти намного 
дальше того, что уже закреплено в праве. Представляется, 
что в своей основе Закон о молодежи призван решать в обоз
римой перспективе три основные задачи: во-первых, стать на
дежным правовым инструментом активного участия молодежи 
в политике, во-вторых, регулировать политику государства по 
отношению к молодежи, и в-третьих, обеспечить надежную 
правовую защищенность прав и интересов молодежи. Доста
точна ли существующая правовая база для решения этих за
дач? Очевидно, нет. С позиции Изложенного, название «О мо
лодежной государственной политике в СССР» существенно су
жает круг регулируемых им вопросов. Более того, вряд ли це
лесообразно в молодежи видеть прежде всего объект полити
ческого воздействия, оттесняя на второй план ее качества ак
тивного и полноправного субъекта политической деятельно
сти. Считаем, что в ходе доработки проекта этому вопросу сле
дует уделить более пристальное внимание.

А теперь с учетом изложенного выскажем некоторые 
конкретные замечания по тексту обсуждаемого законопро
екта.

Прежде всего следует отметить декларативность отдельных 
предписаний. На наш взгляд, нормы, изложенные в ст.ст. 1, 2, 
3, 4 и носящие общий характер, могут быть изложены в пре
амбуле Закона. В п. 4 ст. 5.1 проекта говорится об ответствен
ности за прямые или косвенные ограничения прав и свобод 
молодых граждан в зависимости от возраста. Между тем, та
кое утверждение носит во многом декларативный характер, 
так как подобной ответственности в законодательстве не уста
новлено.

Спорным остается вопрос о возрастных критериях молоде
жи. Представляется целесообразным считать молодежью граж
дан в возрасте от 14 до 35 лет. Уместным было бы также ре
шить вопрос о правах молодых иностранных граждан или лиц 
без гражданства, постоянно проживающих на территории 
СССР.

Ст. 10.4 устанавливает категории молодых граждан, поль
зующихся правом на первоочередное получение жилой площа
ди, выделяя молодых супругов, впервые зарегистрировавших 
брак и имеющих детей. Такая формулировка неточна. Здесь 
возникает вопрос: а как быть в тех случаях, когда один иа 
супругов ранее состоял в браке?

Нуждается в совершенствовании и ет. 18 проекта Закона, 
посвященная молодежным организациям. Предложенный в 
проекте порядок создания и деятельности молодежных орга
низаций в своей основе выдержан в духе времени. Однако и 
здесь необходим ряд уточнений. В этой статье правильно 
указывается, что по своей природе молодежные организации 
образуются на основе членства по возрасту. «Обязательным 
условием прекращения членства в них, — цитируем проект,— 
является достижение определенной возрастной границы, как 
правило, 30 лет». Закономерен вопрос: в каких случаях воз
можно исключение из указанного правила, в каких — нет? 
Может быть, было бы полезным установить почетное членство 
в молодежных организациях для лиц старте 30 лет, а также 
более детально урегулировать вопрос о порядке организации 
и об основаниях прекращения деятельности молодежных орга
низаций? В Законе необходима специальная статья, предусмат
ривающая право судебного, обжалования отказа в регистрации 
молодежной организации. Как известно, в настоящее время 
идет подготовка Закона об общественны* организациях. В 
этой связи целесообразно согласовать предписания двух буду
щих законов. А. ГОРрУШИН,

зав. идеологическим отделом, обкома ВЛКСМ;
В. ИГНАШЕНКО, 

аспирант Свердловского юридического института.

венные органы, ответствен
ные за это: ГНТК, Академия 
наук СССР, технические уп
равления министерств и др., 
все еще работают по-старо
му. А отставание от передо
вых капстран увеличивается 
с каждым днем... Работников 
этих учреждений, по-видимо- 
му, мало волнует сложив
шаяся ситуация. Они с этим 
смирились и просто опустили 
руки.

Кто-то упорно внушает 
молодежи мысль о ее непол
ноценности, неспособности 
догнать ученых зарубежных 
стран. Хотя сами капиталис
ты признают и внедряют у 
себя ценнейшие разработки 
наших ученых, изобретате
лей. В том числе и молодых. 
В Японии даже целая фирма 
процветает на «советской 
мысли».

На Урале остро ощущает
ся необходимость проведения 
реконструкции и техническо
го перевооружения старых, 
еще демидовских заводов.

Уровень износа оборудова
ния в Свердловской области 
составляет более 50 процен
тов. Около 40 процентов ис
пользуемых машин и обору
дования необходимо срочно 
заменять, 30 требуется мо
дернизировать. Когда это бу
дет сделано — неизвестно, 
так как намеченные планы 
не выполняются. За 2 года 
не выполнено 60 мероприя
тий, намеченных по програм

ме. Ряд предприятий не мо
жет приступить к реконст
рукции из-за отсутствия 
средств, материалов, строи
телей. Некоторые рекон
струируют, но не на совре
менном уровне, латают за
платы на «дедовском кафта
не».

Для проведения реконст
рукции на современном уров
не надо преодолеть много 
трудностей. Не хватает раз
работанных прогрессивных 
технологий и нового обору
дования. Не создана долж
ная экономическая заинтере
сованность коллективов пред
приятий в проведении корен
ных преобразований произ
водства. Ведь связанные с 
ними большие затраты, про
стои могут временно лишить 
коллективы устойчивых при
былей и благ. Из-за этого 
некоторые предприятия про
водят реконструкцию «как 
попроще».

А государство до сих пор 
не разработало цельной си
стемы в этом вопросе. Так, 
не установлены льготные 
нормативы амортизации, кре
дитования, налогообложения 
для предприятий, которые хо
тели бы проводить рекон
струкцию, а не' косметиче
ский ремонт. Поэтому они 
охотней расходуют значи
тельные средства на ремонт 
и модернизацию физически и 
морально устаревшего обо
рудования.

Расходы по промышлен

Моя Родина —
СССР
Труден путь цивилизован

ного кооператора, не так уж 
и многие отваживаются на
чать все с начала, но такие 
люди есть. В фоторепортаже 
ТАСС рассказывается о Викто
ре Николаевиче Белецком, 
докторе исторических наук, 
профессоре, авторе десятка на
учных трудов, эксперте по по
литике и экономике, бывшем 
долгое время Чрезвычайным и 
Полномочным послом Совет
ского Союза в Нидерландах. 
Он ушел с дипломатической 
службы, чтобы воглавить 
производственно ■ коммерче
ский кооператив «Совинтер- 
контакт — Агросервис». 
Созданное менее года назад, 
это по своей сути многопро
фильное объединение. Диапа
зон его деятельности весьма 
обширен: от создания совмест
ных предприятий по перера-

В ДВЕРЬ негромко посту
чали. Бураков удивил

ся — обычно так рано никто 
не приходил, ведь он распа
хивал двери своего кабинета 
с запасом на три часа до офи
циального рабочего дня: член 
ЦК ВЛКСМ, бывший замести
тель секретаря комитета ком
сомола Чернобыльской АЭС, 
он только-только стал секре
тарем Славутичского ГК 
ЛКСМУ и дорожил каждой ми
нутой — их катастрофически 
не хватало. Машинально от
ветил: «Войдите».

Невысокий светловолосый 
парень шагнул в кабинет. Ли
цо незнакомое. Это точно. 
Здесь-то он всех знал — в го
роде живут свои, со станции. 
Представился: «Игорь Гаголин. 
Я с Урала. Город у нас там 
есть под Свердловском — Ка
менск-Уральский. Может, слы
шали?» И пока Саша Бураков 
пытался хоть что-то произнес
ти, опередив, незнакомец вы
палил: «Хочу у вас работать. 
Решил вот в Славутиче обо
сноваться, возьмете?» И опять, 
пока Бураков хотел сказать: 
мол, шутишь, парень, в гор
ком комсомола «с улицы» не 
берут, да и в город атомщи
ков просто так, за здорово 
живешь не попасть, незнако
мец «вставил», как припеча
тал: «Я вам подойду. Вот уви
дите. А пока я в отпуске, мо
гу у вас бесплатно порабо
тать, чтобы присмотрелись...»

Бураков на несколько минут 
лишился дара речи. Таких «на
халов» ему еще видеть не при
ходилось. Впрочем, энтузиас
тов бесплатно работать во 
время отпуска —тоже. Он 
смотрел на пришельца и со- 

ности растут, а отставание 
от передовых капстран уве
личивается.

Даже закупленное за боль
шие деньги "импортное обору
дование часто очень долго не 
монтируется, портится, и ни
кто за "это не несет никакой 
ответственности.

Хуже всего, что сейчас ма
ло что делается для того, 
чтобы НТР на деле взять 
на вооружение и с помощью 
нее выйти из застоя.

Мы сейчас не можем по- 
хозяйски использовать даже 
то, что у нас давно «валяет
ся под ногами».

Десятилетиями игнориру
ются и не внедряются цен
нейшие изобретения. Так, в 
1988 году было выявлено 
23 тысячи таких изобрете
ний, которые уже в этом го
ду дали бы миллиарды руб
лей прибыли. Известно, чго 
из 100 процентов зарегист
рированных в 1985 году изо
бретений у нас через 2 года 
было внедрено только 23 
процента, в ФРГ —- 64 про
цента, в США — 66. Поче
му капиталисты могут в 3 
раза быстрее внедрять новое, 
а мы не в состоянии этого 
делать? Пора с этим не толь
ко разобраться, но и опре
делиться, как это делать у 
нас. Сейчас средний срок 
внедрения изобретений в 
СССР — 7—9 лет, и боль
шинство из них внедряется 
только на одном предприя
тии. У нас до сих пор нет да

ботке сельскохозяйственной 
продукции до организации 
проката в Москве автомоби
лей «мерседес», от обслужи
вания лифтов финского про
изводства до организации 
курсов менеджеров. Всего в 
«хозяйстве» В. Н. Белецкого 
десять хозрасчетных объеди
нений.

НА СНИМКАХ: В. И. Бе
лецкий, председатель оргкоми
тета по подготовке съезда для 
создания общественной мас
совой организации «Ассоциа
ция за ленинскую коопера
цию»; на курсах менеджеров, 
организованных кооперати
вом, проходят обучение руко
водители различных пред
приятий; одна из форм дея
тельности кооператива — 
развитие эйдетической памя
ти. Под руководством психо
логов проходят занятия, 'поз
воляющие раскрыть резервы 
человеческого организма, раз
вить память. Руководит за
нятиями Игорь Матюгин (вто
рой справа).

ЧЕЛОВЕК С УЛИЦЫ
вершенно не понимал, что ом 
должен сейчас говорить: «Ухо
ди», или «Останься, работай»? 
Вдруг, совершенно неожидан
но, про себя отметил: чем-то 
этот самоуверенный незнако
мец ему симпатичен.

Так в Славутичском горко
ме комсомола появился Игорь 
Гаголин. Через неделю этот 
светловолосый парень с Ура
ла сделал в Славутиче если 
не «революцию», то что-то 
сродни ей. В легком разбор
ном доме, по виду длинном 
вагончике, с узкими прохода
ми народу стало собираться 
столько, что Бураков порой с 
трудом протискивался к сво
ему кабинету и мог открыть 
дверь. Шли ребята, девушки: 
«Игоря не видели?», «Гаголин 
где тут у вас?»

ВЧ ОРОЙ Александру каза- 
* ■ лось, что он вообще от
казывается что-либо понимать. 
Гаголина знал весь город. 
С легким уколом самолюбия 
и завистью Бураков спраши
вал себя: «Чем он их «бе
рет?». Но как-то присмотрелся, 
как Игорь идет по коридору, 
где, положим, его ждут уже 
не первый десяток минут. На 
лице — улыбка с утра, как 
будто всю ночь только и ждал 
момента, когда пора на ра
боту, а люди все, пусть и не
знакомые, — его лучшие, зака
дычные друзья. Каждому ки
вал, пожимал на ходу руки, 
отвечал на приветствия, о чем- 
то спрашивал. А в кабинет 

же Закона об изобретатель
стве. Правда, проект его мы' 
недавно обсуждали, но он 
нуждается в серьезной дора
ботке, и когда выйдет после 
этого — неизвестно. Вот ос
новные причины того, что 
только 4 процента трудя
щихся, занятых .'в народном 
хозяйстве, участвуют в -этом 
благородном деле!

Но им приходится часто 
лишь устранять ошибки кон
структоров, технологов и не
доделки строителей. Количе
ство таких предложений со
ставляет 60 процентов от 
всех внедренных. Правильно 
говорят, что если так будет 
продолжаться, то рационали
затор рискует попасть в 
«Красную книгу», и это в 
наше время, когда'судьбу пе
рестройки страны решают 
творческие инициативы тру
дящихся.

Очень малы материальные 
и моральные стимулы у ра
ботников заводской науки. В 
некоторых случаях они со
вершенно материально не за
интересованы во внедрении 
нового. Получается парадокс: 
кооператоров мы берем под 
государственную опеку, они, 
пользуясь этим, часто за 
счет спекуляций набивают 
карманы, а люди, которые 
двигают прогресс в стране, 
сейчас материально заинте
ресованы в нем меньше, чем 
в застойные времена. Тогда 
за внедрение новой техники 
для ИТР существовало огра-

Современник. Штрихи к портрету я

приглашал так —- всех сразу.
Бураков много чего пови

дал в комсомоле, работать 
нередко приходилось в экс
тремальной обстановке, когда 
решения нужно было прини
мать мгновенно. Он умел под
чинять себе людей, мог ув
лечь, повести за собой, орга
низовать, но Гаголин делал 
что-то совсем странное. Он 
никого ни к чему не призы
вал, никогда не убеждал, не 
упрашивал. Наоборот, сами 
ребята все время ему напе
ребой что-то предлагали. Ко
роче, Игорь Гаголин, комсо
мольский работник, не укла
дывался ни в какие рамки. 
Он был «вне» всяких рамок. 
Еще через неделю они пого
ворили по душам и поняли: 
работать им вместе долго. 
Так Игорь Гаголин стал ин
структором горкома комсомо
ла и переехал в Славутич.

С Сашей Бураковым мы раз
говаривали в середине апре
ля, а с Игорем разминулись 
«в двух шагах» — он как раз 
уехал в Каменск-Уральский 
проведать родителей. Бураков, 
к этому времени проработав
ший с Гаголиным около трех 
месяцев, сказал определенно 
и твердо:

— Это у нас готовый вто
рой секретарь горкома. Он у 
нас всей идеологией зани
мается.

О Гаголине мы поговорили 
и с Вадимом Усиновым, за
местителем секретаря коми

яичение в количестве шести 
окладов, а сейчас — двух с 
половиной. Почему же у нас 
так плохо ценится инициати
ва «государственного чело
века» и очень высоко — ини
циатива кооператоров?

Конечно, надо много сде
лать, чтобы преодолеть допу
щенное отставание. И наша 
задача сегодня — добивать
ся коренной действительной 
перестройки в органах уп
равления научно-техниче
ским прогрессом страны, 
ликвидации ведомственной 
разобщенности, обновления 
состава руководящих лиц, 
способных осуществлять ру
ководство научно-техниче
ской революцией в стране.

Способствовать организа
ции системного изучения за
рубежного передового опыта 
и его планового внедрения 
при повышении эффективно
сти импорта готовой новой 
техники из-за рубежа.

Принимать участие в изы
скании средств для приобре
тения нетто-импортёрсгва пе
редовой наукоемкой техники 
и технологии, финансирова
ния перспективных отечест
венных разработок и их вне
дрения, реконструкции и пе
ревооружения производства. 
При этом рассмотреть ис
пользование, кроме обыч
ных, дополнительно предпо
лагаемых источников финан
сирования:

— за счет сокращения во
енных расходов;

— за счет уменьшения зо
лотого запаса;

— использования креди
тов разных стран.

Для решения этих и мно
гих других задач добиваться, 
чтобы они систематически 
изучались и рассматривались

тета комсомола ПО «Комби
нат» в Чернобыле. Он считает, 
что в Славутиче не хватало 
именно такого идеолога, всег
да этими вопросами занимал
ся первый секретарь, с при
ходом Игоря картина измени
лась.

— Он сразу показал себя,— 
доказывал Усинов.—Умеет ви
деть молодежные проблемы, 
опыт комсомольский работы 
есть. Сколько мы говорили о 
политклубе, но только все го
ворили. А Игорь Гаголин его 
создал. И с чего начал? Не 
с мелочи. Пригласил к ком
сомольцам первого секретаря 
Славутичского горкома партии 
Виктора Григорьевича Лукья
ненко. Пришлось ему отвечать 
на целый ворох вопросов.

Или раньше еще, в Между
народный женский день, ор
ганизовал праздник в форме 
«А ну-ка, девушки!». Сам был 
ведущим. Очень хорошо по
лучилось, вел не хуже Мас
лякова... Он вообще такой: 
может заинтересовать людей, 
увлекает их своими идеями. 
Человек только появился, а 
его все узнали...

Где-то мнения перекрещи
ваются, ведь в заключение на
шей беседы Бураков тоже 
сказал: «Инициативный парень. 
Мы потому его и взяли, что 
перспективный работник. А 
он этого и не скрывает. 
Есть запал у Гаголина. Есть 
желание работать. Мы на него 
рассчитываем. Как инструктор 

комиссиями Съезда народ
ных депутатов СССР, в ЦК 
КПСС.

За последнее время у нас 
в стране подорожал ряд про
дуктов первой необходимо
сти, услуг, исчезают с при
лавков магазинов дешевые 
товары, повышается стои
мость жизни. Особенно стра
дают от этого пенсионеры, 
учащиеся, студенты. В стра
не растет преступность, го
сударство часто не может за
щитить своих граждан от ос
корблений, грабежей, наси
лия. Ухудшилась экологиче
ская обстановка. Это уже не 
«отдельные недостатки», а 
глубокие раны, которые не 
только исцелить, но и при
крыть «лейкопластырем» не
возможно.

Сторонники свердловского 
областного общества «Отече
ственный фронт», которые 
каждую субботу с 16 до 19 
часов собираются во Дворце 
культуры Верх-Исетекого за
вода, ждут ваших-предложе
ний и вашего участия в его 
работе по перестройке эко
номики.

Съезд народных депута
тов, «телесвиде гелями» ко
торого нам довелось быть в 
эти дни, вселяет в нас ре
альную надежду на то, что 
дерево, посаженное «Отече
ственным фронтом», не оста
нется бесплодным, а рацио
нализатор, изобретатель, да 
и вообще человек творче
ский избежит печальной уча
сти быть занесенным в 
«Красную книгу».

Г. СЫРОМЯТНИКОВ, 
старший научный 

сотрудник, 
кандидат • 

технических наук.

отдела пропаганды он выпол
няет свою работу блестяще...»

КАК ЖЕ он ее выполня
ет? В Чернобыле, в мо

лодежном центре «Сталкер» — 
свой человек. На любом со
брании—желанен. Без него не 
начинают, ждут Игоря, он обя
зательно подойдет, раз обе
щал.

...В свои двадцать семь Га
голин успел уже немало. По
сле окончания Челябинского 
политехнического по распре
делению приехал в Каменск- 
Уральский, и года не прошло, 
как стал заместителем секре
таря комитета комсомола по 
идеологической работе. Невы
сокий, светловолосый, он ус
певал всюду. При его участии 
была создана и активно ра
ботала молодежная редакция 
«Ритм», активно публиковалась 
в многотиражной газете «Сиг
нал»; причастен был и к соз
данию молодежного центра 
заводского ДК «Юность», где 
родился клуб «Лица друзей». 
А еще—дискоклуб «Тонус», то
же его идея, как и другой 
клуб — «Каскад». Гаголин уча
ствовал и в создании и теку
щей работе Фонда молодеж
ной инициативы при РКВЛКСМ. 
За инициативную, многопро
фильную работу получил бла
годарность БММТ «Спутник» 
ЦК ВЛКСМ. Обо всем этом 
было написано в характери
стике, которую он привез в 
Славутич, но уже после того, 
как поработал в свой отпуск, 
доказал, на что способен...

Игорь приехал, успел, мы 
поговорили. Правда, сразу же, 
с ходу признался, что носталь
гия по Уралу не покидает его 
никогда. Всегда трудно рас-

Посевная-89

ПОИСК И РИСК 
ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ

К 30 мая в Богдановичском 
районе был завершен сев на 
яровом клине, вовсю идут уже 
работы по- уходу за полями, 
занятыми зерновыми, пропаш
ными и кормовыми культуро- 
ми. Сегодня земледельцы г>ри- 
дирчиво оценивают качество 
первых всходов и особо ин
тересуются положением дел у 
соседей. Ведь практически в 
каждом хозяйстве на тех или 
иных площадях растениеводы 
пошли нынче на смелый экс
перимент и риск, ставшие воз
можными в условиях произ
водственно-экономической са
мостоятельности.

В колхозах «Нива» и «Иск
ра», совхозах «Богданович- 
ский», «Волковский», «Гараш- 
кинский» обогретые клубни 
картофеля разместили по за
ранее нарезанным гребням. 
После неоднократного боро
нования гребни исчезнут и с 
появлением всходов будут 
формироваться снова. Это по
хоже на знакомое всем ого
родное окучивание. Картофе
леводы рассчитывают: чем вы
ше гребни, тем больше завя
жется клубней, и планируют 
получить урожай в полтора ра
за больше обычного. А в круп
ных колхозах имени Свердло
ва и имени Тимирязева кар
тофель посадили по-старому, 
без гребней. Правда, в пер
вом хозяйстве для сохранения 
влаги применили чизельный 
плуг, провели вместо вспашки 
глубокое безотвальное рыхле
ние почвы. Осень покажет, кто 
останется в выигрыше.

У картофелеводов колхо
за «Красное знамя» свои за
боты — в этом году они ма- 
мерены получить около ста 
тонн суперэлитных клуб
ней, выращенных по беэви- 
русной технологии. Семенной 
материал бы-л высажен вруч
ную. Все работы ведутся по 
реком ен дац и ям специалистов 
НП-С «Картофель».

Весенний дефицит влети за
ставил земледельцев активно 
искать выход из создавшей
ся ситуации. Чтобы предот
вратить еще большее иссуше
ние земли, в колхозе «Нива» 
впервые поо/ли на диагональ
но-перекрестный посев зерно
вых непосредственно вслед за 
культивацией, и семена легли 
во влажную почву. А в совхо
зе «восточный», колхозах 
«Рассвет» и «Путь к комму
низму» с этой же целью агро
номы решили вообще отка
заться от культивации чистых 
полей и ограничиться четы
рех-, пятикратным бороновани
ем выравненной зяби.

С выдумкой, творчески ра
ботали с минеральными удоб
рениями растениеводы колхо
за «Родина». Здесь хорошо 
зарекомендовала себя само
дельная установка для сорти
ровки и просеивания удоб
рений, часть их внесена в поч
ву в растворенном виде до по
сева. В «Родине» же и совхо
зах «Волковский», «Г арашкин- 
ский» при возделывании рап
са упор сделан на ранний сев, 
что позволит вырастить его до 
полной спелости. Известно: 
один килограмм жмыха из се
мян рапса содержит 380 грам
мов переваримого протеина. 
В этом смысле 20 центнеров 
рапса равноценны 65 цент
нерам ячменя, и здесь видится 
верный путь решения белко
вой проблемы рационов кор
мления скота.

Можно привести еще нема
ло примеров земледельческо
го поиска и эксперимента. Это 
особенно важно в условиях 
хозяйственного расчета в об
становке, когда главным ме
рилом сделанного становится 
конечный результат.

Л. МАКУШИН.
Богдановичский район.

сгаваться с Каменском-Ураль- 
ским, с ребятами. Много бы
ло начато вместе, строили 
планы. А он вот уехал. Но 
Славутич — как магнит, здесь 
все заново. И хочется сделать 
своими руками для людей как 
можно больше, чтобы были 
счастливы в этом новом го
роде.

Удается ли? Гаголин в раз
думье. Он ищет и находит вы
ходы, решения трудных мо
лодежных проблем. Есть опыт 
прошлых лет в заводском кол
лективе, в институте, хотя 
здесь обстановка иная. Жизнь 
строже, все подчинено одно
му: атомной станции. Работал 
в составе последней сессии 
горсовета по обсуждению со
циальных программ. Предло
жения, с которыми выступил, 
были включены от городского 
комитета ЛКСМУ в повестку 
работы и приняты. Главное — 
уверен: здесь, в Славутиче, 
он нужен. Прицел взят пра
вильный: и жить, й работать 
здесь интересно.

...Напоследок переспросил: 
—Неужели в «На смену!» про 
меня напишете? Тогда обяза
тельно пришлите газету.

А Александр Бураков ска
зал:

—Ваши стройотряды из УПи 
у нас здесь работали, с какого 
факультета—не помню, кажет
ся, физики. Были дозиметрис
тами КПП в Дитятках. Во всех 
ваших парнях есть что-то по
хожее, одним словом, ураль
ская закваска. Вот и в Гаго
лине тоже. Крепкий парень!

Л. ФИЛИПОВИЧ.
Чернобыль — Припять — 

Славутич — Свердловск.
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НД СМЕНУ!

НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
(Окончание.

Начало на 1-й стр,).
альмо внести предложения на 
‘Очередном Съезде народных 
депутатов СССР осенью этого 
года.

На вечернем заседании об
суждение вопроса об основ
ных направлениях внутренней 
и внешней политики СССР 
было продолжено.

Нельзя заниматься только 
подкрашиванием фасада, ког
да требуется основательный 
капитальный ремонт. Эта 
мысль лейтмотивом пронизы
вала выступление депутата 
Бразаускаса А.-М. К. Возник
шая общественно - политиче
ская ситуация, считает руково
дитель Компартии Литвы, тре
бует пересмотра некоторых 
ценностей, новых взглядов на 
содержание таких политичес
ких категорий, как социалисти
ческое государство, собствен
ность, суверенитет, союз.

Принципиальный путь реше
ния накопившихся проблем 
депутат видит в полной реа
лизации кардинальных про
грамм, изложенных в докла
де Председателя Верховного 
Совета СССР на Съезде, вы
ступлениях делегатов и уста
новках XIX Всесоюзной парт
конференции.

Депутат предложил внести 
определенность в некоторые 
исторические вопросы, связан
ные с предвоенной историей, 
в частности с образованием 
Литовской ССР. Он высказал
ся также за более широкое 
участие союзных республик в 
формировании внешней поли
тики СССР.

Депутат Власов Ю. П. про
анализировал серьезные соци
альные и экологические проб
лемы Люблинского района сто
лицы. Люди, подчеркнул ора
тор, сыты по горло обещани
ями лучшей жизни и реши
тельно требуют перемен. На
род пока верит, он не жела
ет многого, хочет только, что
бы с ним обращались по-че
ловечески.

Я, сказал депутат, не уча
ствовал в работе московской 
группы, но поддерживаю ее 
позицию и горжусь этим. 
Подвергнув критике освеще
ние работы Съезда в телепро
грамме «Время», он предло
жил сделать назначение на по

сты председателя Гостелера- 
дио и главного редактора га
зеты «Известия» прерогати
вой Съезда народных депута
тов СССР.

Решено не поднимать пока 
вопрос о событиях в Тбилиси, 
указал оратор. Но почему ни
кто из должностных лиц так 
и не сказал, кто же отдал 
приказ о расправе?

Назвав Комитет государствен
ной безопасности самым мощ
ным орудием аппарата, депу
тат поставил вопрос о пере
смотре роли КГБ в обществе 
и усилении контроля за его 
деятельностью. Выразив не
удовлетворенность работой 
Госкомстата, он предложил 
создать комиссию для выяс
нения подлинного положения 
дел в экономике. Также пред
ложено выбирать народных 
депутатов СССР не раз в пять 
лет, а раз в три года.

Избиратели ждут от нас ра
зумных подходов к наболев
шим вопросам, заявил депу
тат Масалиез А. М. Эмоциями, 
митингами, резкими выступле
ниями здесь дела не попра
вить. Нужны практические дей
ствия.

Подробно остановился депу
тат на межнациональных отнот 
шениях. Как известно, по ини
циативе ЦК партии и пои ак
тивном участии всех регионов 
идет поиск конструктивных 
подходов, направленных на 
сплочение общества, расшире
ние суверенитета и самостоя
тельности республик. В первую 
очередь необходимо на спра
ведливой основе отрегулиро
вать- взаимоотношения в сфе
ре экономики как между рес
публиками и центром, так и 
между союзными республика
ми.

Анализируя позитивные и 
негативные процессы, сопро
вождавшие ход перестройки в 
различных сферах жизни стра
ны за четыре года, депутат 
Бунич П. Г. з'аявил, что если в 
области гласности и внешней 
политики достижения пере
стройки исключительно высо
ки, то в экономике изменения 
к лучшему носили почти кос
метический характер. Главная 
причина, сдерживающая здесь 
прогресс, состоит, по мнению 
депутата, в том, что в процесс 
перестройки не был включен 

экономический интерес каж
дого человека.

Проблемам развития совет
ской федерации посвятил боль
шую часть выступления депу
тат Махкамов К. Поддержав 
тезис «сильный центр — силь
ные республики», он высказал 
ряд соображений о претворе
нии его в практику.

В дискуссиях по данному 
вопросу, сказал оратор, чет
ко прослеживается мысль о 
том, что так называемые 
«сырьевые республики» молча
ливо бойкотируют внедрение 
принципов территориального 
хозрасчета. Это, заявил депу
тат, в корне неверно.

Для того, чтобы на практи
ке осуществить концепцию са
мофинансирования и самоуп
равления республик, по его 
мнению, необходимы три ус
ловия. В их числе — обяза
тельная реформа оптовых и 
закупочных цен; переход на 
принципы хозрасчета только 
в рамках всей страны, созда
ние правовой основы в виде 
закона о хозяйственных взаи
моотношениях между террито
риями в системе государствен
ной федерации.

Среди множества насущных 
проблем есть одна ключе
вая—критическое состояние 
нашей экономики, сказал де
путат Тооме И. X. Требуются 
коренные, преобразования. Не
разумно было бы требовать 
от правительства и Госплана 
Союза, чтобы они разрабаты
вали пути и решения для каж
дой республики, области, края. 
Надо самим подключиться и 
тем самым брать на себя от
ветственность.

Депутат подверг критике по
следние наметки Совета Ми
нистров СССР по дальнейше
му совершенствованию управ
ления народным хозяйством 
СССР. Высказав положитель
ное отношение к идее сокра
щения количества союзных ми
нистерств и ведомств, он об
ратил внимание на стремление, 
по его мнению, сохранить и 
даже упрочить централизован
ное управление, усилить отрас
левой принцип.

Слово для предложения по 
составу редакционной комис
сии для выработки проекта по
становления по обсуждаемому 
вопросу предоставляется де

путату Азизбековом П. А. .
В обсуждении вопроса при

няли участие депутаты Боро
виков Г. Г., Прыжков Б. В., За
славский И. И., Плотников А. Л., 
Бушуев В. В.

Большинством голосов при
нимается постановление об 
образовании редакционной 
комиссии.

Председательствующий вы
нес на обсуждение Съезда со
став комиссии для расследо
вания обстоятельств, связан
ных с событиями в г. Тбили
си 9 апреля 1989 года. В об
суждении вопроса приняли 
участие депутаты Тавхелидзе 
А. Н., Сафонов А. К., Клумбис 
Э. Л., Шамба Т. М., Коршунов 
А. А., Полторанин М. Н., Не
чаев К. В.— митрополит Воло
коламский и Юрьевский Пити- 
рим, Назарбаев Н. А., Табука- 
швили Р. Ш.г Толпежникоп 
В. Ф.

Большинством голосов состав 
комиссии утверждается.

С замечаниями и разъясне
ниями по процедурным вопро
сам выступили депутаты Мам
бетов А. М., Сазонов Н. С.» 
Лукьянов А. И., Горбачев М. С., 
Кугультинов Д. Н.

На этом вечернее заседание 
Съезда завершилось.

* * * .

1 июня в Москве, в Крем
левском Дворце съездов, на 
Съезде народных депутатов 
СССР было продолжено об
суждение вопроса об основ
ных направлениях внутренней 
и внешней политики СССР.

Председательствующий на 
утреннем заседании депутат 
Патон Б. Е. огласил записку 
народн.ых депутатов от Туль
ской области, в которой пред
лагается от имени Съезда в 
День защиты детей поздра
вить советских школьников-де
сятиклассников, севших сегод
ня за парты, чтобы написать 
сочинение. Это, подчеркива
ют депутаты, — их первый эк
замен перед страной. Авторы 
записки призывают Съезд по
желать им творческого вдох
новения, успехов в учебе и 
жизни.

Съезд аплодисментами при
нял предложение депутатов 
Тульской области.

С проблемы руководящих 
кадров, назначаемых свыше,

СССР
начал свое выступление депу
тат Друцэ И. П. Ом отметил, 
что это отжившая практика. За 
годы Советской власти в Мол
давии выросли свои достой
ные кадры способные спра
виться с делом.

Далее оратор остановился 
на некоторых процедурных 
вопросах, возникших во время 
работы Съезда. В частности, 
выступающий подверг резкой 
критике процесс голосования, 
ведущийся устаревшим спосо
бом и позволяющий, по его 
мнению, государственно-пар
тийному аппарату стеснять во
леизъявление депутатов. Ора
тор обратился к специалистам 
с просьбой создать необходи
мые условия для того, чтобы 
к концу работы Съезда каж
дый депутат смог индивиду
ально голосовать по самым 
животрепещущим проблемам.

По поручению более двух
сот народных представителей 
о состоянии образования и 
задачах его развития говорил 
депутат Митин Б. С. Он на
помнил, что страна, не обла
дающая системой образова
ния, способной на мировом 
уровне готовить кадры вью- 
шей квалификации, неизбеж
но обречена на техническую 
отсталость, а в политическом 
соперничестве она не имеет 
шансов на успех. В том сос
тоянии, в котором находится 
сейчас наше образование, 
сказал оратор, оно не может 
обеспечить стратегические 
задачи перестройки.

Депутат Ниязов С. А. поле
мизировал с прозвучавшей 
критикой в адрес так называ
емого «большинства» Съезда, 
попыткой объяснить его по
зицию послушанием, зависи
мостью от аппарата. По мне
нию выступающего, некото
рым товарищам хочется сме
шать день вчерашний и се
годняшний, и они не хотят 
видеть, что при всем несо
вершенстве этого аппарата в 
нем есть трезвые, здоровые 
силы. Зачем этот унизитель
ный оттенок слова «аппарат», 
уж не для того ли, чтобы на
жить политические дивиден
ды и манипулировать общест
венным мнением?

Всю жизнь мечтаю о том, 
чтобы все наши серьезные 

съезды, конференции принци
пиального и итогового свойст
ва начинались со статистики, 
свидетельствующей, несколько 
изменилась в лучшую или 
худшую сторону жизнь детей 
и стариков, сказал депутат 
Лиханов А. А. Мечтаю о вре
мени, когда в ежегодных и 
пятилетних статистических от
четах рядом с тоннами вы
плавленного металла будут 
печатать отрезвляющие циф
ры наших непобед: сколько 
детей лежало в больницах, 
сколько ребятишек осталось 
после развода полусиротами, 
сколько взрослыми произве
дено на свет детей неполно
ценных в силу варварства, ме
дицинской неквалифицирован
ности, генетических изломов 
и прочих взрослых грехов.

Обращаясь к М. С. Горба
чеву, оратор выступил с пред
ложением о проведении еже
недельного обращения к на
ции, уделив в нем большое 
внимание больным нравствен
ным вопросам общества.

Депутат Шарипов Ю. К. вы
сказал соображения об улуч
шении работы предприятий. 
Не вдаваясь в критику суще
ствующего Закона о пред
приятии, оратор отметил, что 
новая его редакция должна 
исходить из принципа: дейст
вительный хозяин предприя
тия — это трудовой коллек
тив.

На взгляд депутата, пред
приятия должны быть трех ти
пов — государственные, 
арендные, которые со време
нем могут выкупаться полно
стью коллективами становить
ся акционерными, и коопера
тивные. Закон для всех дол
жен быть единый.

С разговора об «иерархии 
депутатских ценностей» начал 
свое выступление депутат Бе
лов В. И. Мы обязаны испол
нять волю избирателей, сказал 
он, наше депутатское время— 
народное достояние, и мы не 
вправе с легкостью отказы
ваться от своих обязанностей.

Важнейшими вопросами на 
Съезде, по мнению депутата, 
должны стать доработка и 
уточнение Основного Закона 
СССР, дальнейшее совершен
ствование избирательной сис- 
стемы, расширение прав ме
стных Советов за счет децен
трализации власти.

(ТАСС).

Свободный микрофон

РЕВОЛЮЦИЯ ПЕРЕСТРОЙКИ
Однажды социологи прове

ли такое исследование: на 
предприятиях, одного из го
родов высчитали изменения 
производительности труда в 
дни после победы или проиг
рыша местной футбольной 
команды. И оказалось, что 
разница производственных 
показателей болельщиков со
ставляет что-то около 20 
процентов.

Съезд народных депута
тов СССР/ конечно, не фут
больный .матч. В этой «игре» 
болельщики весь наш народ, 
а ставка — судьба страны. 
Но если бы подобные иссле
дования проводились в эти 
дни, то показатель за 31 мая, 
думаю, был бы со знаком 
плюс.

Первые дни работы Съез
да, и по мнению части депу
татов. и по резолюциям соб
раний. митингов, телефон
ным звонкам к нам в редак
цию, не в полной мере оп
равдали надежды изби
рателей.

Съезд в те дии шел в ос
новном по заранее разрабо
танному сценарию.

31 мая был днем дебатов 
по докладу М. С. Горбачева. 
Главным его итогом, дума-’ 
ется, стало появление аль
тернативной тактики даль
нейшего хода перестройки.

Многие телезрители, види
мо, заметили ту звенящую 
тишину, которая установи
лась в Кремлевском Дворце 
съездов, когда иа трибуну 
поднялся депутат Б. Н. Ель
цин. Его выступление, по 
сути, и стало основой альтер
нативной программы вывода 
страны из кризисного состо
яния. Б. Н. Ельцин и рань
ше пытался ее сформулиро
вать и представить па об
суждение, но многие его 
мысли, предложения, полу
чая поддержку людей, не на
ходили отклика в коридорах 
власти. В подтверждение 
можно вспомнить памятную 
всем ситуацию. возникшую 
на XIX партийной конфе
ренции, когда 'Ельцин ока
зался практически в изоля

ции. Первые итоги выборов 
в новый Верховный Совет 
говорят о том, что была по
пытка повторить случившее
ся тогда и здесь, на Съезде, 
но благородное и смелое ре
шение депутата А. И. Казан- 
ника не позволило этого сде
лать. Часть народных изб
ранников в своих выступле
ниях практически развила 
тезисы, изложенные в высту
плении Б. Н. Ельцина. Ост
ро поставили вопрос о поло
жении крестьянства, о проб
лемах продовольственного 
снабжения страны депутаты- 
аграрники. В своих выс
туплениях и обращении к 
Съезду они критически 
проанализировали итоги 
мартовского Пленума
ЦК КПСС, потребова
ли более решительных, кар
динальных мер по возрож
дению села. Депутаты из 
Латвии, Новосибирской об
ласти, Люблинского района 
Москвы и ряд других в сво
их ярких выступлениях гфед- 
ложили новые пути преобра
зований в межнациональных 
отношениях, политическом 
устройстве общества, эконо
мике. других сферах нашей 
жизни, которые мы еще не 
слышали доселе из уст ру
ководителей страны. Эти 
предложения возникли не в 
высоких кабинетах, а как 
реальное творчество масс.

Тот процесс, который на
чался в нашей стране в ап
реле 1985 года, был назван 
революционным. Но во мно
гих областях жизни страны 
таковым он пока не стал. Об 
этом также говорили многие 
выступающие. Альтернатив
ный вариант вывода нашей 
страны из кризисного состо
яния. который формируется 
в ходе Съезда, можно без 
натяжки назвать революци
онным преобразованием са
мой перестройки. Но будет 
ли принят этот вариант, по
лучит ли он поддержку 
большинства народных изб
ранников и их избирателей? 
Пока ответ не ясен. Но выс
ший орган народной власти 
дать ответ на этот вопрос 
обязан.

В. ФИЛИППОВ.

ОПАСНОСТЬ -
Всеиндийская федерация молодежи: задачи и проблемы

НА КАЛЕНДАРЕ-БОРЬБА
На перекидном календаре в штаб-квартире Всенндийсной феде

рации молодежи (ВФМ) нет, мак говорится, живого места. Все 
испещрено значками, надписями, стрелками, цифрами. Еще бы — 
дел много. Ведь, по словам руководителей ВФМ, их федерация — 
боевая организация, которая не может позволить себе «выклю
читься* из -политической жизни страны ни на один день, ни на 
минуту.

Впрочем, сначала 'несколько слов о самой ВФМ. В справочни
ках указывается, что это — старейшая молодежная организация 
в стране. Она была создана еще в 1936 году во время колони
ального правления англичан. Главная цель — защита прав моло

дежи и ее политическое воспитание в духе лучших традиций дви
жения левых сил Индии. Стратегические задачи, которые ставит 
перед собой организация, — добиться прав на образование и 
труд для всех. А еще — всемерно способствовать ликвидации ре
лигиозно-общинной розни и традиционализма для того, чтобы со
хранить единство страны.

Сейчас в ВФМ насчитывается свыше 1,5 мил/тиомов членов. Все 
политические партии признают ВФМ как одну из самых мощ
ных политических организаций молодежи страны.

Впрочем, слово — генеральному секретарю этой организации 
Т. ЛАКШМИНАРАЙАНД:

— Одна из главных задач, 
которую ставит перед собой 
ВФМ, — борьба с безработи
цей. В стране насчитывается 
сейчас 36 миллионов безра
ботных. Значительную часть 
среди них составляет моло
дежь, ‘ получившая хорошее 
образование. Таким образом, 
обеспечение молодежи рабо
той — одно из главных тре
бований ВФМ.

Другая, не менее важная 
проблема связана с предо
ставлением образования для 
всех и каждого. Мы считаем, 
что нынешняя система обуче
ния в Индии ориентирована 
только на привилегированный 
класс. Более 68 процентов на
селения —- неграмотны, а из 
тех, кто поступает в началь
ную школу, лишь 3 процента 
могут продолжить образова
ние в университетах. Почему

ТРУДНАЯ ЖИЗНЬ 
«МАЛЕНЬКИХ СЕСТЕР»

«в первый раз меня про
дали, когда мне было 4 года, 
а когда мне исполнилось 20, 
один мужчина купил меня в 
жены за 200 гонконгских дол
ларов, — глаза тетушки Чан 
наполняются слезами, — Он 
обращался со мной плохо, он 
курил опиум, у меня была 
трудная жизнь».

16 лет Чан была «муу джай», 
домашней прислугой в семье 
небогатого гонконгского тор
говца. «Муу джай» («малень
кая сестра» на местном диа
лекте) стала собственностью 
купившей ее семьи, будучи 
чем-то соедним между тяг
ловой скотиной, служанкой, 
падчерицей и наложницей, 
Чан часто подвергалась на
силию со стороны своего хо
зяина и его друзей и даже 
вынашивала детей для семей, 
не имеющих наследников по 
МуЧ КОЙ ПИ"ЧМ

«Муу джай» обычно очень 
не любят вспоминать о своем 
прошлом. Чан согласилась дать 
интервью при условии, что ее 
не будут фотографировать и 
что ее нас оящее имя оста
нется в тайне.

— Мея мать умерла, и мой 

так мало? Дело — не в неже
лании. Большинство просто не 
имеют финансовых возмож
ностей продолжить образова
ние з высших учебных заведе
ниях. Мы считаем, что борьба 
с неграмотностью и за всеоб
щее образование — одна из 
наиглавнейших задач ВФМ.

Еще одна проблема, кото
рая имеет непосредственное 
отношение к двум первым, — 
неудовлетворенность моло
дежи тем, что она не может 
реализовать свои творческие 
силы и способности. Время от 
времени это недовольство вы
плескивается наружу и прояв
ляется во всевозможных бес
порядках и акциях насилия.

Со всеми перечисленными 
социальными явлениями—без
работицей, нищетой, неграмот
ностью и религиозно-общин
ной рознью — ВФМ ведет ак- 

отец, который был наркома
ном, продал меня, вероятно, 
для того, чтобы достать день
ги на опиум. С тех пор я его 
никогда не видела, — говорит 
73-летняя Чан. — От восхода 
до заката я стирала й готови
ла для моего хозяина и его 
сожительницы. Часто она за
ставляла меня делать ей мас
саж, и я так у.ставвла, что ед
ва не засыпала во время про
цедуры.

Несмотря на все запреты, 
китайский обычай покупать в 
служанки девочек из бедных 
семей существовал в Гонконге 
до середины 50-х годов.

«Муу джай» никогда не пла
тят за их труд, и они доволь
ны уже тем, если их содер
жат не совсем впроголодь. До 
конца жизни они остаются не
грамотными. Если никто не за
хотел взять «муу джай» в же
ны и ее не продали в пуб
личный дом, она остается у 
прежних владельцев до конца 
жизни. Некоторые до сих пор 
проживают в купивших их се
мьях, которые представляют 
их властям как приемных до
черей или дальних родствен

тивную борьбу. Но нам одним 
не решить этих проблем. По
этому мы решили с рядом 
секуляристских левых органи
заций Индии провести в мае 
национальный съезд, который 
сформулирует требования мо
лодежи и студентов нашей 
страны и выработает конкрет
ную программу совместных 
действий.

Зная, что ВФМ не представ
лена в законодательных орга
нах страны, я попытался выяс
нить, как же эта организация 
оказывает воздействие на 
формирование национальной 
политики.

— Через выступления мо
лодежи, — отвечает Т. Лакш- 
минарайана. — На уровне 
университетов и многих дру
гих учебных заведений стра
ны ВФМ обладает реальной 
силой. Ее представители вхо

ниц. Наиболее удачливым мо
жет улыбнуться счастье, и они 
унаследуют часть имущества 
после смерти хозяина. Чан по
везло меньше, хотя ее и не 
продали в публичный дом. 
После смерти хозяев одна из 
наследниц продала Чан в услу
жение портному.

В законе, принятом еще в 
20-е годы, но вступившем в 
силу лишь по окончании вто
рой мировой войны, говорится, 
что все домашние слуги долж
ны получать жалованье от хо
зяина и быть официально за
регистрированными.

— Я не выбирала себе му
жа, — говорит Чан. — Однаж
ды он просто пришел и купил 
меня. Он никогда не давал 
мне послабления, и я, как вол, 
таскала тяжелые тюки, чтобы 
заработать немножко денег. 
Это сейчас я получаю 65 дол
ларов в месяц как пособие от 
правительства, а также выру
чаю немного от продажи соб
ранных пустых жестянок из- 
под пива. У меня была труд
ная жизнь, и я хочу наконец 
отдохнуть...

(Рейтер—ТАСС). 

дят .в органы студенческого 
самоуправления, а зачастую и 
возглавляют их. Однако, если 
откровенно, власти не очень 
стремятся прислушиваться к 
требованиям студентов. В 60 
процентах университетов стра
ны выборы в органы студен
ческого самоуправления вооб
ще запрещены. Мы боремся 
против этого.

— А как формируются фон
ды организации?

— Их образуют взносы, ко
торые сдают члены *ВФМ. По
лученная сумма распределя
ется между всеми звеньями. 
Каждая региональная органи
зация имеет свою долю, вели
чина которой зависит от ее 
численности. Бывает, что для 
проведения различных каллпа- 
иий мы обращаемся к моло
дежи с призывом пожертво

ЯНСДОРФ (округ Карл-Маркс-штадт). 
Каждые 3—5 минут взлетают или призем
ляются белоснежные еЦ-42» из летной шко
лы основанного в 19о2 году общества спор
та и техники ГДР. В школе 12 спортивных

машин. Многие пилоты республики изучали 
здесь азбуку летного дела.

ИА СНИМКЕ: преподаватель Удо Ширин 
(справа) с одним из своих воспитанников 
Иво Райх.

Фото А ДИ—ТАСС.

вать кто сколько может. Для 
того, чтобы отчитаться по всем 
расходам, у нас есть бухгал
терия, во главе которой стоит 
казначей. Но сам он не мо
жет потратить ни рупии. Он 
предоставляет доклад, в кото
ром говорится, на что плани
руется истратить ту или иную 
сумму, а секретариат прини
мает окончательное решение 
по докладу — то есть одобря
ет или отклоняет его. Быва
ет, что и секретариат не в со
стоянии решить, куда направ
лять средства в первую оче
редь. Тогда проводим рефе
рендум среди членов органи
заций.

— Как в ВФМ обстоит дело 
в плюрализмом мнений?

— С момента возникновения 
у нас не было гонений на тех, 
кто мыслит «не так, как все». 
Это прежде всего объясняет
ся структурой ВФМ, куда не 
возбраняется входить членам 
различных политических пар
тий. Член ВФМ может испове
довать религию или быть атеи
стом — словом, никто не со
бирается подавлять чьих-либо 
воззрений и взглядов на 
жизнь. Поэтому плюрализм 
мнений — одна из отличи
тельных черт ВФМ. Конечно, 
это рождает споры по тем или 
иным вопросам, и как следст
вие этого появляется ком
промиссные решения. Но, ду
маю, плюрализм мнений внут
ри организации помогает вы

рабатывать правильный курс, 
не дает укорениться догма
тизму и косности.

Но есть и другая сторона 
плюрализма — это фракцион
ность и отказ от подчинения 
решению большинства. С этим 
мы не можем мириться и, сог
ласно уставу, принимаем раз
личные дисциплинарные меры 
по отношению к тем, кто свои
ми действиями подрывает ав
торитет организации.

К счастью, благодаря харак
теру ВСМ — боевой организа
ции молодежи — она не очень 
подвержена обюрокрачива
нию/ Ну, а помимо этого, сек
ретариат и другое руководст
во не теряет контакта с рядо
выми членами ВФМ. Этого 
достигаем очень простым пу
тем. Каждый — будь то гене
ральный секретарь организа
ции или президент ВФМ—раз 
в 15—20 дней должен «идти 
в массы». Пожить вместе со 
студентами в обще^кити-ях, 
узнать, что их волнует, помочь 
разобраться в чем-то. После 
этого, вновь собираясь на за
седания в штаб-квартирах, мы 
обсуждаем то, что увидели и 
почувствовали на своей шкуре. 
Словом, руководство ВФМ 
знает не только все основные 
проблемы индийской молоде
жи, но и даже вопросы каж
додневной жизни.

А. ЯРИКОВ, 
корр. ТАСС

Дели.

ЗОЛОТАЯ
ЛИХОРАДКА

Калейдоскоп

Испокон веков жители ирландского графства Мейо, распо
ложенного на северо-западе страны, занимались земледели
ем. Земля кормила и поила их. Может быть, поэтому она так 
возделана и ухожена; так любовно вписаны в ландшафт до
ма фермеров. Улицы Каслбара, Баллины. Киллалы и дру
гих городов графства днем, как правило, пусты и только к 
вечеру, когда кончается работа в поле и на фермах, напол
няются людьми. А его изумрудно-зеленые луга, поросшие 
вереском горы, медленные реки и тихие озера привлекают 
сюда много туристов, главным образом из США и стран 
Западной Европы, уставших от суеты цивилизации.

Однако недавно появились сообщения, которые вызывают 
тревогу среди жителей Мейо. Дело в том, что в окрестно
стях горы Кроаг-Патрик были обнаружены золотые россыпи 
и теперь графству с его спокойным и патриархальным ук
ладом жизни грозит нашествие старателей. По сообщениям 
печати; две фирмы уже добиваются от правительства лицен
зий на право разработки месторождения.

Гора Кроаг-Патрик занимает особое место в историко- 
культурном наследии ирландского народа. Во втором тыся
челетии до нашей эры здесь жили древние племена, оста
вившие удивительные ритуальные постройки из громадных 
каменных глыб. В середине V века н. э. на горе побывал 
святой Патрик, с именем которого связывают появление 
христианства в Ирландии. Ему приписывают и избавление 
страны от... змей. Предание гласит, что, проведя несколько 
недель на вершине горы в посте и молитве, он подошел к 
высокому обрыву, на южном склоне и стал звонить в коло
кол. Со всего острова сползались на звон змеи и падали 
вниз на острые камни. Как бы мы ни относились к леген
дам, но в Ирландии этих пресмыкающихся нет (как, между 
прочим, и комаров).

Известие о том, что в окрестностях Кроаг-Патрик обнару
жено золото, вызвало тревогу не только у местных жителей, 
но и у сторонников охраны окружающей среды, движения 

*за сохранение исторических и культурных ценностей Ирлан
дии. верующих, совершающих паломничество в эти места. 
Здесь опасаются, что промышленная разработка залежей 
приведет к уничтожению многих исторических и природных 
памятников, так как гора будет изрезана штольнями, под уг
розой разрушения окажется церковь, построенная иа ее вер
шине несколько веков назад. Кроме того, технология извле
чения желтого металла предусматривает использование ядо
витых химических соединений, которые нанесут непоправи
мый ущерб природе и жителям этих мест.

Правительство не выдало еще ни одной лицензии, а окре
стности Кроаг-Патрик уже подверглись нападению десятка 
мелких фирм: нанятые ими профессионалы-золотоискатели 
роют шурфы, моют песок, превращая идиллические пейза
жи в подобие строительных площадок.

Защитники окружающей среды, туристические фирмы, 
фермеры развернули широкую кампанию по охране природ
ных и исторических ценностей графства Мейо, Они требуют 
срочно провести расследование возможных последствий про
мышленной разработки золотых россыпей. Но здесь пони
мают, что противостоять натйску старателей будет трудно: 
против «золотой лихорадки» лекарств пока нет

И. ПОНОМАРЕВ. (ТАСС).

Г АВАНА. Кубинец Франсиско 
Эррера в среду в водах Кариб- 
сного моря недалеко от всемир
но известного международного 
курорта Варадеро без снаряже
ния нырнул на глубину 45 мет
ров. Погружение длилось 2 ми
нуты 10 секунд. Лишь сильный 
ветер и морское течение поме
шали Эррере достичь намечен
ной им цели — 50 м.

Прежний рекорд принадле
жал Роберту Крофту (США), 
который в 1958 году достиг Зв- 
метровом отметки.

Кубинскому спортсмену при
надлежат также мировые до
стижения в нырянии с исполь
зованием постоянного балласта 
(69 м) и переменного (103 мет
ра).

ТОКИО. Японским ученым 
впервые в мире удалось в ла
бораторных условиях почти 
полностью разложить фреон — 

используемый во многих быто
вых приборах газ, который 
уничтожает атмосферный озон, 
предохраняющий все живое на 
Земле от губительного излуче
ния солнца. Это сделали путем 
катализа сотрудники Научно- 
исследовательского института 
естественных ресурсов и окру
жающей среды при министерст
ве внешней торговли и про
мышленности, сообщает сегод
ня газета «Иомиури».

Осуществленный в Японии 
катализ открывает возможность 
уничтожения уже существующе
го на планете фреона. Хотя 
работа еще далека от заверше
ния и находится пока в ста
дии научной разработки, спе
циалисты считают достигнутые 
результаты достаточно пер
спективными с точки зрения 
поиска путей полной линвида* 
ции на Земле фреонов.
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ЛЕТНИЙ НАРЯД 
«КОРОЛЕВЫ»

Наступило лето, а значит, 
пришло время активных вы
ступлений спортсменов-легко
атлетов. Этот вид спорта име
ет немало поклонников. И се
годня болельщики нашей об
ласти все чаще ждут сообще
ний и о выступлениях земля
ков.

И надо сказать, что начало 
сезона ознаменовано рядом 
неплохих результатов. Так, чем
пионка мира Елизавета Чер
нышова в соревнованиях «Ку
бок сезона* на приз газеты 
«Правда» в Сочи уверенно 
первенствовала на дистанции 
100 метров с барьерами с ре
зультатом 12,87 сек. О. Чур- 
банова на этих же состязаниях 
была второй в беге на 
3000 метров — 9 мин. 30,16 сек. 
Можно отметить и А. Матве
ева, который занял третье ме
сто на дистанции 400 метров 
с барьерами со временем 
51,22 сек.

Все эти результаты были по
казаны в острой, бескомпро
миссной борьбе, ведь участво
вали в «Кубке сезона» многие 
сильнейшие легкоатлеты стра
ны, чемпионы и призеры 
Олимпийских игр, мира, Ев
ропы, а также перспективная 
молодежь. По сути дела, это 
был один из этапов отбора 
сильнейших для участия в Иг
рах доброй воли...

На днях же в Челябинске 
закончились территориальные 
соревнования седьмых Всерос
сийских летних спортивных игр 
молодежи. Здесь из легкоат
летов нашей области наиболее 
успешно выступила Г. Моск
вина, первенствовавшая на 
400-метровой дистанции с ре
зультатом — 53,2 сек.

Хочется верить, что главные 
победы сезона у спортсменов 
еще впереди...

в: Федоров.

ЕЭ АЗЪЕХАЛИСЬ по горо- 
® дам и весям участники 

традиционного фестиваля фан
тастики «Аэлита»-89, устало 
вздохнули организаторы празд
ника... Каждый по-своему под
водит итоги трех фестивальных 
дней, у каждого — свои впечат
ления.

Болгарский журналист (и на
до сказать, первый зарубеж- 
ный гость на «Аэлите») Алек
сандр Карапанчев решил под
готовить серьезный отчет для 
своего журнала «ФЭП—фан
тастика, эвристика, прогности
ка». А для полной объектив
ности Александр предложил 
гостям и организаторам анке
ту. И хотя можно уверенно 
сказать, что нынешняя «Аэли
та» разительно отличалась от 
предшествующих, была на 
очень высоком уровне, более, 
что ли, «легальна», оценки у 
анкетируемых нельзя назвать 
оптимистическими. «Нищета!», 
«Плохого запомнилось боль
ше, чем хорошего...», «Слиш
ком бедно живем...»

Но, помилуйте, разве мож
но было мечтать на прежних 
фестивалях запросто, как нын
че, купить во время переры
ва книгу Кира Булычева, тут 
же получив и автограф на 
ней? Разве не прогресс об
суждение планов хозрасчет
ных издательств, финансовых

После фестиваля

«АЭЛИТА»?
А, ЭЛИТА...

проблем клубов любителей 
фантастики? А договор между 
журналом «ФЭП» и «Уральским 
следопытом» о безвалютном 
обмене сотрудниками?

Прогресс, что и говорить. 
Но радоваться, восклицать 
«ура!», видимо, нет ни у кого 
желания: такой прогресс дав
но должен считаться нормой, 
да и запоздал он чуть-чуть к 
тем, кто в самые что ни на 
есть застойные годы рассуж
дал на «Аэлитах» о необходи
мости социального переустрой
ства, экологических пробле
мах, предсказывая чернобыли 
и Черновцы... Фантастика 
ведь — особый жанр литера
туры, тем более — социальная, 
социологическая. И тем бо
лее — та, что с трудом про
бивалась к читателю через 
«самиздат» и «тамиздат».

Аркадий Стругацкий назвал 
любителей фантастики, фэнов, 
«читательской элитой», в том, 
конечно, смысле, что люди, 
вдумчиво заглядывающие в 
будущее, анализирующие на
стоящее, — это потенциальный 
авангард, это не потребители 
«чтива». Не случайно же та
ким жестким и последователь
ным гонениям то и дело под
вергались и писатели, и чи
татели, и само движение КЛФ. 
Не зря же наши издательст
ва тиражировали (да и сейчас 
еще тиражируют) довольно 
низкопробную литературу под 
видом фантастики, внушая та
ким образом начинающим чи
тателям: «Видишь, вся эта фан
тастика — так, чепуха, бред для 
любителей странного и необыч
ного... Второсортная литерату
ра...» А те книги, что давно 
получили высокую оценку у 
наших и зарубежных поклон
ников жанра, хранились в ви
де ксерокопий ■ потаенных 
местах...

Почему же столь пессими
стичны оценки фестиваля? 
Начнем по порядку: нищета — 
да. Куйбышевские фэны пред
ложили свердловчанам: «Хо
тите, найдем вам спонсоров? 
Если у вас в области никому 
нет до «Аэлиты» дела...» Го
лый энтузиазм, объяснимый в 
прежние тяжкие времена, се
годня выглядит несколько 
старомодно, даже неприлич
но. Клуб «МИФ», старейшина 
«Аэлит», верный сподвижник, 
вновь на этом самом пресло
вутом энтузиазме тащил про
грамму, вернее—неформаль
ную ее часть. Даже буфет в 
ДК автомобилистов во время 
карнавала был организован 
«МИФом»... На свои деньги 
купили пряников и чаю, наго
товили бутербродов — в наше- 
то время!

И снова о спонсорах. Фэны, 
конечно, не красавицы и не 
рок-музыканты. Элита есть 
элита. «Народу это не нужно. 
Народ любит простор!» Так 
восклицал в «Сказке о трой
ке» персонаж, близнецы кото
рого живут и по сей день. 
Правда, нынче доводы были 
у «ответственных товарищей» 
более перестроечными: «На
род думает о выборах, а вы 
тут со своей фантастикой...»

Традиция полуподвального 
полулегального фестивальнича- 
ния, сложившаяся прежде, 
вполне устраивает многих и 
сегодня: вам надо, вы и орга- 
нйзовызайте свои сборища... 
Конечно, пригласи организа
торы «Аэлиты» на фестиваль 
ведущие рок-группы, коопе
раторов с шашлыками и бижу
терией, обвесь ДК автомо
билистов -рекламными транспа
рантами «Аэрофлот—это фан
тастика!» или «Каждому фэ- 
ну—по электрофену», может,

оно было бы и посолиднее. 
Впрочем, первые ласточки та
кого рода залетали и на ны
нешний праздник: была рекла
ма компьютеров в фойе и 
книжки, упомянутые в нача
ле,— кооперативные, по два 
шестьдесят за тоненький в 
бумажной обложке экземпляр. 
И с нагрузкой. Не подумайте, 
что автор этих строк — против
ник компьютеров или коопе
ративных издательств! Все это, 
как и говорил уже,—прогресс. 
Жаль, что какой-то однобо
кий, без участия тех, кого 
должны бы волновать проб
лемы, неизменно обсуждае
мые на «Аэлитах»: социаль
ное прогнозирование, воспи
тание подрастающего поколе
ния, экология, демократиза
ция, книгоиздание...

Не праздности ради съез
жаются на свердловский фес
тиваль, большей частью за 
свои кровные деньги, поклон
ники фантастики. Люди, вос

питанные на произведениях 
Ивана Ефремова и братьев 
Стругацких,— это не просто 
читатели - единомышленники, 
желающие обменяться впечат
лениями о любимых книгах. 
Публицистика, исторические 
романы, рукописи «из стола», 
выплеснувшиеся за последние 
годы подобно цунами, не
сколько задвинули фанстасти- 
ку на второй план. Но не на
до забывать, что для наших 
фэнов именно эта литература 
в давние и недавние времена 
была тем кислородом, спаси
тельным очищением души, ка
ким пришла новая литература 
сейчас. Именно фантастика, в 
традициях российского ино
сказания, «эзоповского языка», 
несла в себе заряд совести, 
предостерегала, сеяла сомне
ние, призывала к неравноду
шию.

Нет, не второсортная лите
ратура фантастика, и то, что 
отношение к фестивалю строи

тся пока из этой неверной по
сылки, — беда, но не вина фэ
нов. На прошедшей «Аэлите» 
была учреждена ассоциация 
клубов—быть может, это пер
вый шаг к реальной, а не фор
мальной легализации жанра и 
его сторонников, заявка на 
участие в крупной обществен
ной деятельности. Не исклю
чено, что настанет день, ког
да фэны выдвинут своего кан
дидата в народные депутаты...

— В Болгарии нет ничего, 
подобного вашей «Аэлите»,— 
сказал А. Карапанчев^— но 
нужно выходить на новый уро
вень. Ведь, как я знаю из от
четов Виталия Бугрова в 
«Уральском следопыте», ваш 
фестиваль — один из серьез
ных, престижных в СССР, он 
делает честь и городу, и 
стране. Странно, что это не 
хотят заметить и поддержать... 
Фантастика — это взгляд в бу
дущее через настоящее.

Давайте смотреть в буду
щее, ведь у нас теперь так 
много настоящего!

С. МОЛОДЦОВ.
НА СНИМКАХ: приз «Аэли

ты»; писатель-фантаст Кир Бу
лычев; «улыбка» фестиваля.

Фото В. ЯКУБОВА.

ПАМЯТНИК 
МУЗЫКЕ

Музыке величайшего русско
го гения Модеста _ Петровича 
Мусоргского, его 150-летию со 
дня рождения был посвящен 
вечен в музыкальной гостиной 
«Полярэкс». На этот раз веду
щей стала профессор Ураль
ской консерватории, заслужен
ный деятель искусств РСФСР 
Н. А. Вольпер. Она пришла на 
встречу с работниками научно
реализационного объединения 
не одна — в «иллюстрациях» 
ее рассказа приняли участие 
студенты и преподаватели кон
серватории. Однако в тот ве
чер прозвучала не только му
зыка Мусоргского, но и Моцар
та. Верли, Даргомыжского, 
Чайковского, русские народные 
песни... Почему? Показать му
зыку, которая предшествовала 
«эпохе Мусоргского», которая 
по времени синхронно разви
валась в других странах, в 
иных культурных «измерени
ях».

Едва закончилась встреча, 
Нину Алексеевну окружили 
люди разных возрастов и про
фессий. и она еще долго рас
сказывала им о своей недав
ней поездке в Каревр, на ро
дину М. П. Мусоргского, о том, 
как почитают гений великого 
русского композитора за рубе
жом. и как, к сожалению, 
очень мало делается у нас в 
стране для популяризации его 
музыки...

Два вечера, проведенных в 
музыкальной гостиной «Поля- 
рэко, имели благотворитель
ный характер, в будущем же 
ее хозяева намереваются орга
низовать и абонементный цикл. 
Консерватория дала согласие иа 
участие в нем.

Среди артистов, выступив
ших на встрече, посвященной 
творчеству М. П. Мусоргского 
(а ее украшением, «звездами», 
несомненно, стали Ш. Амиров 
и В. Романьно), — будущие уча
стники II Всероссийского кон
курса вокалистов, который бу
дет проводиться в Свердловске 
с 20 по 30 июня. К его финалу 
должно состояться открытие в 
областном центре памятника 
М. П. Мусоргскому, но станем 
ли мы свидетелями этого зна
менательного события? Все за
висит от нас, свердловчан. 
Пользуясь случаем, сообщаю 
номер счета, иа который мож
но перечислить денежные 
средства от частных лиц и ор
ганизаций — ведь памятник 
еще надо выкупить!.. № 141623 
в Ленинском отделении Жилсоц- 
банка, получатель — Ураль
ская государственная консер
ватория им. М. П. Ммсоргского.

Л. ОСИПОВА, 
музыковед.

ф РАБОЧАЯ 
СПАРТАКИАДА

Финальные старты первой 
областной рабочей спартакиа
ды профсоюзов будут прово
диться седьмого июля на 
свердловском стадионе
«Уралмаш».

Сейчас в коллективах физ
культуры идет детальная под
готовка к ним. В минувшее 
воскресенье в Центральном 
парке культуры и отдыха 
прошли соревнования, орга
низованные городским сове
том ВДФСО профсоюзов и 
клубом бега «Урал-100» для 
семейных команд по бегу.

На старт вышли 26 семей, 
из КЛ'Б «Калининец», турбо- 
моторного завода, «Гудок», 
«Урал-100», «Белый соболь» 
и других — всего более 250 
человек. В числе победителей 
семейных команд клуба «Ис
ток» по группе, в которой 
выступили команды из 3 уча
стников,—семья Бурнасовых: 
мама Наталия и сыновья Са
ша и Алеша. По группе, где 
выступали команды более 
многочисленные, победила се
мья Шевченко (клуб бега 
«Урал-100») — мама Марина, 
папа Виктор, сын Саша и 
бабушка Татьяна Петровна.

Одновременно разыгрыва
лось и первенство для разных 
возрастных групп. Здесь ус
пешно выступили юные вос
питанники КЛБ «Восток» Се
верского трубного завода. 
Победителями среди ребят в 
беге на 4 километра оказа
лись Валерий Баталов (14 
мин. 26 сек.) и Аля Федорова 
(16 мин. 29 сек.). У взрослых 
на дистанции 8 километров 
первенствовал Сергей Шесте
риков (24.10) из «Белого собо
ля».

В. ДУТОВ, 
гяявиъгй судья 

соревнований.

23 июня исполняется 100
лет выдающемуся русскому 
поэту, человеку высокой н 
трагической судьбы — Анне 
Андреевне Ахматовой.

Уверены, среди читателей 
«Иа смену!» множество ис
тинных любителей и знатоков 
творчества Ахматовой. Но н 
для тех, кто еще недостаточ
но знаком с ее стихами и 
жизнью, думаем, наша вик
торина станет хорошим сти
мулом к познанию.

Итак, областное правление 
общества любителей книги, 
Свердкпиготорг и редакция 
газеты «На смену!» проводят 
«Ахматовскую викторину». 
Итоги будут подведены в 
двадцатых числах июня, по
бедителей ждут книжные 
призы. Ответы присылайте 
до 15 июня (срок отправки 
письма определяем по поч
товому штемпелю), с помет
кой на конверте «Ахматов
ская викторина», по адресу: 
620219, Свердловск, ГСП- 
153, ул. Тургенева, 13, Дом 
печати, 12-й этаж, редакция 
«На смену!».

АХМАТОВСКАЯ
1. Назовите настоящую фамилию Аяны 

Ахматовой и причины выбора) псевдонима.
2. В каком возрасте Ахматова напиеаяа 

первое стихотворение?
3. Назовите первую книгу стихов Ахма

товой и год ее выхода в евет.
4. К какому поэтическому течению при

мыкала Ахматова?
5. О каком стихотворении Ахматовой 

Блок сказал: в Ахматова — права. Убе
жать от русской революции — позор»?

6. Кто автор высказывания: »Каждая 
строка Ахматовой — сто целая книга жен
ской души»?

7. Кому посвятила Ахматова строки из 
стихотворения:

ВИКТОРИНА
«Ок награжден 
каким-то вечным детством, 
той щедростью 
и зоркостью светил, 
и еея земля была 
его наследством.
А он ее со всеми 
разделил»?
В. Кому принадлежит высказывание: 

»Ахматова — совершенство, и в »том, увы, 
ее предел»?

9. О какой встрече написаны зти егихи: 
»Я пришла к позту в гоети.
Ровно полдень, воскресенье. 
Тихо в комнате просторной, 
А за окнами мороз...»?

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Человек, ступив
ший на Луну. 8. Раздел криминалистики. 
11. Французский композитор, автор балета 
»Федра». 12. Каждый из сыновей Урана и 
Геи в греческой мифологии. 14. Сподвиж
ник Е. И. Пугачева. 16. Промышленный 
район в ФРГ. 18. Американский писатель, 
ученый-биохимик, автор романа »Конец 
вечности». 20. Пряность. 21. Млекопитаю
щее рода кошек. 22. Советский пианист, 
народный артист СССР. 23‘. Лодка индей
цев. 24. Труднопроходимое ущелье в За

байкалье. 26. Старинное деревянное пахот
ное орудие в Средней Азии. 27. Гидроло
катор. 28. Французские партизаны, во вре
мя второй мировой войны. 31. Умаление 
прав группы граждан в силу их националь
ности, расы, пола. 32. Грузинский совет
ский писатель, автор романа »Золотая рыб
ка».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Воинское подразде
ление. 3. Река в Крыму, впадающая в Си
ваш. 4. Самая широкая часть доменной пе
чи. 5. Химический элемент, инертный газ. 
6. Очистка черновых металлов от примесей. 
7. Управление оркестром, хором. 9. Рыба 
семейства осетровых, обитает в Миссисипи 
и Миссури. 10. Беспорядок, сумятица. 13. 
Ударный еамозвучный музыкальный инст
румент. 15. Русский артист балета, рефор
матор балетного театра начала XX века. 17. 
Большой и яркий метеор. 19. Бессточное 
озеро в Турции. 20. Наплыв на стволах, 
ветвях и корнях деревьев. 24. Катушка за
жигания у автомобиля. 25. Оперетта И. 
Кальмана. 29. Река в Казахстане, впадает 
в озеро Балхаш. 30. Погонщик собак, за
пряженных в нарты.

Составил А. ЖИГУЛЕВ. 
Свердловск.

ОТВЕТЫ (см. № 97)
1. Ласточка. 2. Шпильман. 3. Лесничий. 

4. Простота. 5. Эвкалипт. 6. Поташник. 7. 
»Эвридика». 8. Краковяк. 9. Нетопырь. 10. 
Акваланг. 11. Таблетка. 12. Сабатини. 13. 
Метроном. 14. Монмартр. 15. Обучение. 16. 
Клейстер. 17. Батискаф. 18. Бюрократ. 19. 
Шелкопер. 20. »Громовой». 21. »Баядерка». 
23. Тростник. 23. Империал. 24. Ионгкинд.

ДВЕ ПТИЦЫ
Попробуйте разрезать каж

дую фигуру на буквы так, 
чтобы из полученных букв 
можно было сложить назва
ния двух птиц.

Размеры букв — три на 
пять клеток, лишних клеток 

‘ н букв у вас остаться не 
должно.

Составил Ю. АРЧАКОВ.
Свердловск.

Ш ЖНУ!
Индекс 53800.

>•••«

Адрес редакции: 
а20219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13. 
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

Что идет в кино?

«ЗВЕЗДЫ»
В «ЗВЕЗДНЫХ» 
ФИЛЬМАХ

Первая киноафиша июня интересна прежде всего встречей 
с яркими образцами мирового кинематографа.

Фильм «Полковник Редль» выдающегося венгерского ре
жиссера Иштвана Сабо в рамках предыдущего «Фестиваля 
фестивалей» уже демонстрировался на наших экранах. Сей
час он выходит в широкий прокат, и оставить это без внима
ния никак нельзя.

Лента начала свое путешествие по мировым экранам в 
Канне, на Международном кинофестивале 1985 года, где бы
ла удостоена приза жюри. На национальном фестивале в Бу
дапеште картина получила главный приз, там же призы бы
ли вручены оператору фильма, сценаристам, художнику и 
звукооператору.

Канву этих событий многие знали раньше. Взбудоражив
шие международную прессу еще накануне первой мировой 
войны, они потом переходили в романы, пьесы, фильмы. За
гадку полковника Редля, офицера генерального штаба, на
чальника разведки австро-венгерской армии, уличенного в 
измене отечеству, разгадывают до сих пор. Авторы фильма 
предложили свою интерпретацию, вернее даже сказать — сю
жет сам по себе не интересовал их.

Для Сабо — известного мастера психологического анализа — 
было куда важнее проследить весь сложный механизм пере
живаний человека, пожелавшего во имя собственной безопас
ности стать другим, чем он есть на самом деле, и на этом 
пути потерявшего себя, свою сущность.

Сценарий фильма писался в расчете на Брандауэра, кото
рый был так блистателен в «Мефистофеле». Новая работа ав
стрийского актера укрепила его высокую репутацию. Ну а 
поскольку эта картина является кооппродукцией Венгрии, Ав
стрии и Западной Германии, среди исполнителей немало и 
немецких актеров. Наверняка запомнится зрителям вырази
тельная игра Армина Мюллера-Шталя в роли Франца-Ферди
нанда, Гудруна Ландгребе и других.

Участие первоклассных актеров обеспечит успех и другому 
фильму июня — американской ленте «Женщина француз
ского лейтенанта». Картина эта, главную роль в которой сы
грала «звезда» современного американского кино Мерил Стрип, 
великолепно демонстрирует умение создать на экране модель 
человеческих отношений, сложную и противоречивую струк
туру чувств.

Сталкивая своих героев как бы в двух измерениях (фильм 
представляет собой своего рода репортаж о съемках картины 
из викторианской эпохи), еще раз доказывая вечную ценность 
таких понятий, как любовь, ненависть, свобода, авторы этой 
трогательной ленты рассказывают, в общем-то, достаточно тра
диционную историю мужчины и женщины, историю, в кото
рой, как и в жизни, переплелись самые разнообразные чувст
ва.

Польская лента «Эпизод в Западном Берлине» режиссера 
М. Васьковского из сферы личных отношений переносит 
в сферу политики и морали. Герой фильма — известный писа
тель и драматург — делает для себя очень важный выбор — он 
решает оставить родину и переезжает в Западный Берлин. 
Все, что с ним происходит потом,— не самоцель для создате
лей картины,— это лишь повод к очень серьезным размы
шлениям об истоках творчества и смысле человеческого су
ществования. Главную роль в фильме сыграл Януш Закшень- 
екий, а также и хорошо знакомые нашему зрителю польские 
актрисы Эва Шикульска и Барбара Брыльска.

С. ЭСТРИНА, 
старший редактор 

киновидеообъединения.

Не так давно многие книго
любы были участниками пер
вого в нашей области анти
кварно - букинистического 
аукциона, прошедшего в 
Свердловске в ДК автомоби
листов. Первая проба вышла 
на редкость удачной — с этим 
могут согласиться и организа
торы аукциона, и те, кто уча
ствовал в торгах. И немалая 
заслуга в этом его ведущего, 
страстного знатока, ценителя 
книги, ее давнего почитателя 
и собирателя, кандидата искус
ствоведения Г. Б. Зайцева. В 
течение трех часов он умело 
держал в своих руках аукци
онное действо, подогревал 
интерес аудитории к редким 
изданиям. Словом, это была 
не только умелая, виртуозная 
работа, но и талантливая, зах
ватывающая игра.

Говоря о книгах, мы чаще 
всего обращаемся к их худо
жественным достоинствам, 
аукцион же — дело коммер
ческое, поэтому уместно, на
верное, будет упомянуть и о 
ценах.

Так, скажем, самой дорогой 
книгой прошедшего аукциона 
стал «Апостол», напечатанный 
в Москве в 1655 году. Как 
гласил каталог аукциона — 
«сохранность удовлетворитель
ная, есть записи XVII и XIX ве
ков...». Покупатель, не поже
лавший назвать себя, купил 
«Апостол» за 750 рублей. Так
же в частные руки, в домаш
ние коллекции ушли и другие 
редкие издания...

Не остались в обиде и биб
лиотеки — в фонд библиотеки 
имени Белинского попало при
жизненное издание поэм 
Н. Асеева с дарственной надпи
сью автора, книга Б. Лившица 
«Полутороглазый стрелец», вы
шедшая в Ленинграде в 1933 
году; музей книги Уральского 
университета тоже пополнил 
свою коллекцию редких книг 
изданиями с аукциона.

Перед началом торгов ди
ректор Свердловского книго
торга Н. Н. Мелешин говорил 
о том, что на организацию и 
проведение аукциона затраче
но довольно много усилий и 
средств, но большую денеж
ную выгоду для торговли он 
вряд ли принесет.

Несмотря на это, а вернее— 
учитывая тот интерес, который 
вызвал аукцион у книголюбов, 
Свердловский книготорг в ию
ле этого года проведет еще 
один антикварно - букинисти
ческий аукцион. Организато
ры назвали его «экспресс- 
аукционом», но это касается,

Внимание: 
аукцион!
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пожалуй, только сроков его 
подготовки. В остальном же 
он обещает ни в чем не усту
пить прошедшим торгам. Уже 
сейчас на аукцион сданы кни
ги Северянина, Эренбурга, 
Данилевского, собрания сочи
нений Драйзера, Достоевско
го, Твена... Занимаются подго
товкой аукциона работники 
специализированного магази
на «Букинист», им помогают 
специалисты свердловских му
зеев и библиотек. По мнению 
оценочной комиссии, будущий 
аукцион станет еще одним ша
гом в совершенствовании бу
кинистической торговли, помо
жет многим интересным, ред
ким, малотиражным книгам 
найти новых владельцев..«

И в заключение —стать уча
стником аукциона может лю
бой книголюб, коллекционер, 
собиратель. Для этого нужно 
до 10 июня сдать в «Букинист» 
(ул. Вайнера, 14) свои книги, 
а оценочная комиссия, рас
смотрев ваши издания, устано
вит на них исходную цену. И 
еще одно — на этом аукционе 
его устроители собираются 
опробовать одну новинку: на 
часть книг цена будет уста
навливаться непосредственно 
во время торгов самими участ
никами аукциона, который со
стоится 8 июля в том же са
мом помещении, в ДК авто
мобилистов.

Так что ждем любителей 
книги на новом аукционе, ду
маем, он будет не менее ин
тересен библиофилам, чем 
тот, о котором мы только что 
рассказали.

Е. ОЛЕШКО, 
редактор отдела 

пропаганды Свердкниго- 
торга.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

нм. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня ШОПЕНИАНА

КАРМЕН-СЮИТА 
3-У1 ЧИО-ЧИО-САН

'СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ДИКАРЬ
ЗАН КАБАНЧИК

СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
МУЗЫКАЛЬНОЙ

ТЕАТР
КОМЕДИИ

Сегодня КОНЕЦ СВЕТА 
3-VI О БЕДНОМ ГУСАРЕ...

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-18-75 
отв. секретарь 58-95-48 
новости 51-10-66, 56-17-51

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

Сегодня в 19 час. 30 мин. 
закрытие 53-го 

зимнего концертного 
симфонического сезона.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР
♦КОСМОС»

Новый американский 
супербоевик

♦ ВОСХОД «ЧЕРНОЙ ЛУНЫ».
Французский 

музыкальный фильм 
♦ ФРЕНЧ КАНКАН».

Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Утреннее 

шоссе. Она с метлой, он в 
черной шляпе (стерео).

СОВКИНО —■ Женщина 
французского лейтенанта, 
(две серии». Познакомлюсь 
с мужчиной.

САЛЮТ — Тайна острова 
чудовищ. Коршуны добычей 
не делятсл. Пугала.

ГОСЦИРК
Заключительные 

представления 
АТТРАКЦИОНА 

♦Карнавал 
экзотических животных», 

под руководством засл. арт. 
Азербайджанской ССР 
Джеммы ШИРВАНИ.

ЦИРКОВОЙ СПЕКТАКЛЬ 
«АЛЛЕ-АП!»

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

58 92-41
учащейся молодежи 58-93-89

ЖДЕМ НА РАБОТУ!
Редакция газеты «На сме

на!» приглашает на работу 
квалифицированную маши
нистку. Оклад 150 рублей, 
доплачивается 15 процентов 
по уральскому коэффициен
ту. Обращаться по телефо
нам: 58-95-48, 56-91-13.

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-17-50
рекламы и объявлений' 

51-17-62

ПОГОДА
3- 4 нюня по области 

ожидается переменная об
лачность. преимущественно 
без осадков, ветер южный. 
3 — 7 метров в секунду. Тем
пература воздуха ночью 
8—13. днем 23—28, 4 мая на 
севере области 18—23 граду
са тепла.
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